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Актуальное интервью

«НАШ» ЧЕЛОВЕК
НА ОЛИМПЕ ВЛАСТИ

Вот и снова, исчезнув на непродолжительное время, «вы
нырнуло» на поверхность отечественной периодики имя на
шего знатного земляка, народного депутата СССР, члена 
Президентского совета Вениамина Александровича Ярина. 
Последняя публикация в «Аргументах и фактах» констатирова
ла такой факт: «В. А. Ярин на четверых получил не только 
4-комнатную квартиру общей площадью 120,3 квадратных мет
ра, жилой 69,6 м2, но и постоянную московскую прописку, 
что является нарушением ст. 32 Закона СССР «О статусе на
родных депутатов СССР».

Не будем спешить с моральной оценкой (юридическая да
на) сего события. В конце концов дело не в формально
стях — главное, чтобы человек занимал свое место, справ
лялся с обязанностями, приносил пользу обществу. Кстати, 
чем занимается Ярин в Москве? Надеемся, что по ответам, 
которые дал Вениамин Александрович на вопросы нашего 
корреспондента Сергея Матюхина, читатель самостоятельно 
сделает вывод о том, прав ли «АиФ», предъявляя нравствен
ный счет уральскому парламентарию.

— Удается ли вам влиять 
на вырабатываемую политику 
и в каком направлении вы 
стараетесь это влияние ока
зывать?

— Моя позиция на Прези
дентском совете — защи
тить интересы Человека. Кое- 
кто сегодня нагнетает клас
совый вопрос, тащит этот 
багаж из прошлого. Но я 
стою на позиции общечело* 
веческой ценности Человека. 
И несу на Президентский 
совет не фильтрованную ин
формацию, удобную той или 
иной инстанции. Чтобы Пре
зидент слышал это! Дома у 
меня такой пакет (я собрал 
за неделю) всевозможных 
деяний, свидетельствующих 
о нежелании действительно 
увидеть человека в этот 
сложный момент сегодня для 
страны! Этот пакет — для 
разговора с Президентом и 
руководителем правительст
ва Рыжковым. Для меня за
щита Человека — это пре
жде всего. Я не делю людей 
та классы: вот этот — от 
станка, а вот этот — учи
тель. У меня, кстати, же- 
1на — учитель, и я знаю бе
ды и отсюда. Беды здраво
охранения, беды науки и об
разования. И я радуюсь то
му, что сегодня мы оказали 
помощь филиалу УПИ и 
пединституту. Почему я за
нял такую позицию?

Вот вы знаете, за корот
кое время мне удалось по
бывать в Америке, в Пари
же, я был на Мадагаскаре. 
Вели мы нелегкий, прямо 
скажем, разговор с Дндиером 
■Дираком (это президент Ма
дагаскара, страны третьего 
мира) на предмет положе
ния в нашей стране и как 
мы думаем строить свои от
ношения. На предмет того, 
■что миллиарды народных де
нег без взаимной выгодности, 
наверное, мы выбрасывать 
более не будем.

Я видел там действитель
но жизнь разную. Видел 
блеск богатства, видел квар
талы Гарлема. Видел я Па
риж — и трудовой, и пою
щий, и живущий нормаль
ной жизнью. И все время за
думываюсь, что ведь мы-то 
работали в своей трудоотда
че намного больше, чем кто- 
либо! Но как живут они и 
как живем мы?! Да потому, 
что разделили общество на 
.классы, породили массу ру
ководящих структур, которые 
забыли о том доверии, ко
торое дал народ. И сами се
бя, системой, не желающей 
.видеть человека, загнали в 
капкан. Сегодня мы пытаем
ся выйти — появляются но
вые силы, нагнетается об
становка. Вплоть до того, 
что ожидается гражданская 
война! Я, знаете, спокойно 
отношусь к каким-то крайно
стям, откуда бы они ни ис
ходили. И стою на позиции 
и на Президентском совете — 
слушать всех, брать разум
ное, отдавать народу.

— Что сегодня, по-ваше- 
му, угрожает стране, самая 
большая опасность?

— Потерять народное со
гласие! Поэтому мы и хотим 
вот за этот подготовитель
ный период к переходу эко
номики на новые рельсы, за 
это время все-таки добиться 
народного согласия! Народ 
должен понять! Давайте бу
дем кормить скот зерном, но 
не выпеченным хлебом. Да
вайте начнем с этого! Да
вайте действительно тому, 
что сделано руками челове
ка, дадим ту цену, что че
ловек вложил. То, что дела
ет машина... мы за машину 
уже заплатили тем, что она 
сделана руками человека, но 
когда она сама начинает про
изводить, этот товар должен 
быть дешевле — так везде!

Я вам скажу: и там тоже 
есть проблемы, какие-то не
хватки и прочее, но в осно
ве своей необходимое для 
жизни есть. А есть пото
му, что стоимость товара — 
действительно стоимость, и 
тот, кто производит, он не 
проигрывает.

Один момент. Второй мо
мент — немедленно надо ло
мать вот эту монополию 
крупнейших объединений, ко
торые захватили все в стра
не! Отсюда должен появить
ся и Указ Президента и 
нашего правительства па 
мелкое предпринимательство, 
на создание мелких пред
приятий.

Меня, кстати, все время 
обвиняют, что я враг коопе
рации. Но вы видели, как мы 
с кооператором сегодня ве
ли разговор, и вы видели, на 
что мы их нацеливаем! Дру
гой момент, что у меня есть 
свое отношение к лицам и 
деяниям, которые бросают 
тень на кооперацию. Дей
ствительно, нечестности хва
тает, ио даже к ней мы тер
пимы! Я думаю, что мне еще 
удастся пожить в обществе, 
где человек будет жить по 
своему труду и никто ему 
ничего не будет давать. Вот 
сегодня мы уже имеем ряд 
предложении крупных пред
приятий, которые разделили 
свою собственность среди ра
ботающих. Эта собственность 
составила определенную сум
му, и это стало частицей дей
ствительной собственности 
моей. Вот если бы на комби
нате это было сделано, я 
бы приходил на работу и 
знал, что в этот комбинат 
вложены мои 40.000 и, ис
ходя из этого, в конце года 
я на многие прибыльные 
статьи — допустим, удачно 
сработал комбинат — полу
чу стимуляцию, что ли. Не 
те несчастные 60 рублей 
(хотя они тоже для меня не 
несчастные, они тоже мной 
заработанные), а получу то 
количество, что мне позво
лит купить машину. Но я ее 
куплю, а не буду ходить по 
профкомам и прочим орга
низациям: «Дайте мне! Вы
делите мне!».

Или я вложу и тоже по
лучу прибыль — или из бан
ка. или из концерна, ассоци
ации и т. д. Вот для чего 
нам нужно год потра

тить, — объяснить все это 
народу. А это — новое. Мы 
воспитаны так, что трудно 
это воспринимаем. Но мы 
же народу говорим, что мы 
сохраняем социальную за
щищенность: бесплатное об
разование, бесплатное здра
воохранение. Другой момент, 
что нельзя здравоохранение 
держать на остаточном прин
ципе, иначе оно у нас полу
чилось бесплатное, в смысле 
никому не нужное, а отсюда 
и народ стал страдать от 
этого. Социальная защищен
ность наших низкооплачи
ваемых — вашей молодежи, 
и, главное, детей — должна 
быть обеспечена. Вы пони
маете, когда я узнал, что 
рожденный ребенок в семье 
студентов был никому (а 
главное, государству, систе
ме!) не нужен —■ в смысле 
защищенности его права... А 
ведь родился гражданин! 
Знаете, у меня тоскливо ста
ло на душе. Затребовал об
щую справку, а каково же 
состояние в мире? Так мы 
ведь где-то, знаете, на лест
ничке стоим среди тех стран, 
которые видишь по телеви
дению и думаешь: «Господи, 
как же там люди живут?» 
Вот когда мы стали делать 
вот эти первые шаги: ребе
нок должен получать 70 
рублей, где бы он ни родил
ся! Не его вина, что мама и 
папа не работали ни одного 
дня, потому что они студен
ты. Мы начали нарабатывать 
те дополнительные суммы, 
позволяющие нормально се
мье существовать. Они долж
ны прийти в семью, прий
ти!

Второй момент — по про
грамме, одобренной сейчас, 
с которой правительство вы
шло: каждый ребенок будет 
дополнительно получать три 
шкалы. До 7-8 лет, до 12 и 
до 16.

Третий момент — ну дай
те же семье существовать! 
Ну хочет она пончики печь— 
пусть выпекает. И если они 
вкусные, и если я люблю 
их — я буду ходить именно 
в это маленькое бистро и 
проводить там время, а нс 
в ресторане, куда, как гово
рят на Урале, «без четверта
ка не заходи», да еще и 
очередь там выстой! Пусть 
лучше будет 20 маленьких 
кафе, на 5—6 столиков, на ба
лансе чьей-то семьи. Давайте 
создадим эти условия! Я ду
маю, народ это поймет. Пой
мет и одобрит. Хотя наше 
воспитание такое, что нам 
«дают», а «дает» вождь, он 
всегда у нас есть, он за нас 
думает и куда-то нас ведет. 
А сегодня Михаил Сергеевич 
прямо сказал: как одобрим— 
отвечать будет каждый, а не 
вытаскивать мертвого йа 
растерзание или незаконно 
обвинять живого.

— Как вы оцениваете рас
становку политических сил 
в стране?

— Вот часто говорят: а 
что нам дала перестройка? 
И когда, допустим, я при
сутствую на каком-нибудь 
мероприятии, выходит чело
век на трибуну и свободно, 
не боясь, что завтра окажет
ся в «местах не столь отда
ленных», излагает с эмоция
ми свои мысли, я думаю: 
вот главное, что нам сейчас 
дала гласность и перестрой
ка, и все это взвалил на свои 
плечи Горбачев! Я вообще 
удивляюсь мужеству этого 
человека. Поверьте, я могу 
это сказать, я его встречаю 
каждый день. Он с большой 
болью всегда говорит: «Да 
как же так? Вот сегодня вы
ступал одни и говорит, что 
он ничего не почувствовал!»

(Окончание на 2-й стр.).

Ольга Лисьих заканчивает в следующем 
году механико-математический факультет 
Уральского госуниверситета. Для пятикурс
ников-выпускников это время сложное — 
надо подумать о будущей работе. А вот Оль
га знает, где ей придется трудиться после 
окончания вуза: ее ждут в НПО *У рал- 
систем« — хорошие инженеры-программи
сты там нужны..

Ольге нравится своя будущая работа; 
училась она на таком трудном факульте
те тоже с удовольствием, потому что мате
матика для нее — не отвлеченные форму
лы и понятия, а живая наука. Выбор вуза 
подсказал Ольге старший брат Игорь, по
скольку знал увлечение сестры. И Ольга 
о своем выборе не жалеет.

Фото В. ЯКУБОВА.

СРОЧНАЯ, ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ
Телеграмма с грифом «высшая правительственная» поступила 

11 ноября на имя заместителя председателя областного Совета 
народных депутатов А. В. Гребенкина.

Президент СССР М. С. Горбачев, обращаясь в ней м руководст
ву республиканских, областных, местных органов народовластия, 
обязывает их «в категорической форме принять исчерпывающие 
меры» по трем основным на сегодняшний день вопросам.

Во-первых, и самое главное — продовольственное снабжение 
населения, эта проблема, по мнению Президента страны, носит 
острейший политический характер. М. С. Горбачев считает, что 
«на всех уровнях должны быть сформированы группы ответст
венных работников под руководством первых лиц для оператив
ного решения вопросов, связанных с продовольственным снабже
нием. По линии союзного правительства эта работа возложена на 
первого заместителя председателя Совмина СССР Л. А. Воронина».

Второе, что- отмечается в телеграмме, нормальное функциони
рование нашего народного хозяйства в зимних условиях может 
быть обеспечено только в случае четкой работы на предприятиях 
и в отраслях топливно-энергетической промышленности.

И еще один важный, по мнению Президента страны, момент — 
для стабилизации экономики, перевода ее на новые условия хо
зяйствования необходимо укрепление межхозяйственных связей.

По следам события

РАЗ ПРИШЛА БЕДА.
Трагедия, происшедшая в 

минувшее воскресенье на пе
реезде близ станции «Хуто- 
рята», — происшествие чрез
вычайное. Попривыкшие к 
всеобщей безалаберности и 
халатности, мы не можем 
тем не . менее смириться с 
тем, какие чудовищные поте
ри несем в результате все 
множащихся ЧП. Только этот 
год принес нашей области 
несколько печальных собы
тий: аварии самолетов в Пер
воуральске и Кольцово, взрыв 
в Асбесте. И вот новая тра
гедия...

Во всех случаях на помощь 
пострадавшим спешило Обще
ство Красного Креста. Та
кая работа — мчаться на сиг
нал тревоги. О том, какая по
мощь оказывается попавшим 
в аварию на переезде, каково 
самочувствие пациентов боль
ницы № 36, нам рассказали 
представители Красного Кре
ста.

— Последние два происше
ствия произошли на террито
рии Октябрьского района,— 
рассказывает Евгения Ива
новна Савельева, председа
тель областного комитета об
щества. — Еще не выписа
лись из больницы последние 
пострадавшие пассажиры са
молета ЯК-42, как произошла 
еще одна трагедия. Сегодня 
стараемся оказать посильную 
помощь — материальную и 
моральную — тем, кто в боль
нице. Самос тяжкое — посе
щение семей погибших. Сей
час у нас на руках списки, 
адреса. В нескольких семьях 
побивали уже в понедельник.

Списки, списки... За каж
дой строчкой непоправимое 
горе, разрушенные семьи, оси
ротевшие дети, подавленные 
свалившимся несчастьем ро
дители.

Слава Богу, стальной мо
лох пощадил юных безвинных 
созданий — сейчас врачи ста
раются поставить детей на 
ноги. Конечно, без травм раз
ной степени тяжести не обош
лось. Только бы не самое 
страшное, непоправимое... Три 
брата Квашнины — родные 
Андрей и Александр и двою
родный Сергей — в этот зло
получный день поехали в 
Кольцово, в «кинушку». Был 
последний день каникул. Сей
час всем троим предстоит 
серьезное лечение. Но глав
ное. живы!

Двенадцатилетняя Оля Чеч
кина детской искренней улыб
кой радуется принесенным сес
трой милосердия шоколадным

£ БУМЕРАНГ« 
аКОЛЛЕКТИ-г
ЯВИЗАЦИИ

СОВЕТЫ...
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ

Свердловский областной 
Совет народных депутатов 
принял обращение к Вер
ховным Советам республик 
и областным Советам на
родных депутатов Уральско
го региона, предложив в 
декабре нынешнего года 
провести конференцию де
путатских групп Урала. Ито
гом работы такой конфе
ренции, возможно, станет 
создание депутатского коор
динационного Совета Боль
шого Урала.

Цель созыва конферен
ции — объединение усилий 
депутатов различных уров
ней нашего региона для 
того, чтобы с их участием 
и под их контролем создать 
и реализовать совместную

региональную программу в 
области экономики, эколо
гии, развития местного са
моуправления, информати
ки и культуры. Координа
ция действий Советов Боль
шого Урала в настоящий 
момент может- способство
вать снижению уровня со
циальной напряженности в 
регионе, — сказано в обра
щении.

Первое заседание орг
комитета по проведению 
конференции намечается 
провести в Свердловске 
уже в ноябре.

ЕЩЕ РАЗ
О ПАРТШКОЛЕ

До сих пор финансирова
ние школ системы высшей 
партийной учебы осущест
вляется ЦК КПСС. В год,

к примеру, на содержание 
Свердловской ВПШ ■—ныне 
института социального уп
равления и политологии — 
расходовалось 4,6 миллиона 
рублей.

В 1991 году ЦК на 12 
процентов уменьшает бюд
жет ВПШ. и это дает воз
можность приступить к от
ходу от централизованной 
системы финансирования 
института. Уже к началу 
следующего года админис
трация института планирует 
заключение договоров о 
подготовке кадров со всеми 
областными и республикан
скими советами региона.

Уже получено согласие 
па заключение договоров 
от Свердловского и Челя
бинского облсоветов. Ведется 
работа по созданию в ин
ституте малого предприя
тия, которое также позво
ляет получать доход для 
обеспечения учебного про
цесса.
Информационное агентство 

«Урал — Советы».

Союз и Россия: договорились?
13 ноября первое после коротких каникул заседание Верхов

ного Совета РСФСР открыл его Председатель Б. И. Ельцин. 
Депутаты ждали его выступления не только потому, что Борис 
Николаевич почти месяц из-за болезни пе появлялся в этом за
ле заседаний, но и потому, что накануне, 11 ноября, состоялась 
встреча Президента СССР и Председателя Верховного Совета 
РСФСР.

Б. И. Ельцин рассказал об итогах этой встречи. Одна из об
суждавшихся проблем — заключение союзного договора, проект 
которого должен быть готов буквально на днях. Была достиг
нута договоренность, что до его принятия необходимо заклю
чить соглашение между республикой и центром по ключевым 
вопросам: о разделении собственности, об использовании наци
ональных богатств, о банковской системе, о самостоятельной 
внешнеэкономической деятельности России.

Б. Н. Ельцин при обсуждении с Президентом СССР вопроса 
о переходе к рыночным отношениям в стране снова предложил 
сформировать коалиционное правительственное национальное 
единство, в котором несколько должностей было бы поручено 
обеспечить Верховному Совету РСФСР. Как заметил на сессии 
Ельцин, Россия не претендует на большое количество должно
стей, но — Председатель Совета Министров, министр обороны, 
министр финансов — это было бы неплохо.

По всем обсужденным на встрече вопросам Президентом 
СССР и Председателем Верховного Совета РСФСР будет под
писан протокол, сейчас над ним идет работа. В этом протоколе 
должны быть отражены, как сказал Борис Николаевич, отноше
ния сторон к следующим проблемам:

— о предварительном взаимном согласовании готовящихся 
Указов Президента СССР и постановлении Верховного Совета 
РСФСР;

— о создании Российского Внешторгбанка, для обеспечения 
деятельности которого необходимо золото;

— о четком разделении бюджета Союза и России;
— о передаче Российской телерадиокомпании П программы 

Центрального телевидения.
Б. И. Ельцин проинформировал депутатов, что в разговоре с 

М. С. Горбачевым они подошли к вопросу о том, что КПСС не 
должна вести коммерческую деятельность. Еще одна сфера вли
яния партии коммунистов сегодня на местах . — должности 
председателя Совета обороны, которые почти везде занимают 
первые секретари обкомов. Этой деятельностью, по мнению Бо
риса Николаевича, должны все же заниматься Советы.

Повестка первого дня сессии в связи с информацией Б. И. 
Ельцина и многочисленными вопросами депутатов была сдвину
та на 2 часа.

Информационное агентство «Урал—Советы».

Политика ликвидации 
кулачества на Урале: 
как это было?

Спустя 60 лет после начала 
массовой коллективизации по
ра без эмоций и на основе 
строго документированной ба
зы рассказать об этой траге
дии нашей деревни. До сих 
пор политику раскулачивания 
связывают с ленинским коопе
ративным планом. Так ли это 
на самом деле?

В 1918 году В. И. Ленин пи
сал: «...Мы говорили, что у ка
питалистов надо забрать все, 
а кулаков лишь прижать и по
ставить под контроль хлебной 
монополии». Эту же мысль он 
подчеркивал, выступая на VIII 
съезде РКП (б). Эта идея была 
зафиксирована во II Програм
ме РКП(б). Выступая в Коми
нтерне, В. И. Ленин вновь от
верг идею экспроприации ку
лачества.

Впервые «необходимость» 
уничтожения капитализма в де
ревне обосновал Сталин в ян
варе 1928 года во время по
ездки в Сибирь. Решение же, 
определившее судьбы не толь
ко кулаков, но и миллионов 
крестьян, было обнародовано 
в декабре 1929 — в речи 
«вождя народов» на конфе
ренции аграрников - марксис
тов. По его мнению, уже «сме
шно и несерьезно распростра
няться теперь о раскулачива
нии. Снявши голову, по воло
сам не плачут». По сути дела, 
это был переход страны от 
гражданского мира к перма
нентной гражданской войне—

и не только в деревне, к краху 
«кооперативного социализма».

Кстати, до сих пор постоян
но употребляющийся в науч
ней литературе и прессе тер
мин <ликвидация кулачества 
как класса» (выражение И. В. 
Сталина) теоретически совер
шенно неверен. Исходя из ле
нинского определения классов, 
кулаки не могли называться 
классом — до сих пор, однако, 
этот расхожий штамп имеет 
широкое хождение.

Явочным порядком раскула
чивание на Урале началось с 
декабря 1929 года. Первона
чально происходила конфиска
ция и распродажа кулацкого 
имущества, а Семьи кулаков 
либо получали так называе
мые «волчьи билеты», либо вы
селялись за пределы Ураль
ской области. 5 февраля бюро 
Уралобкома ВКП(б) приняло 
постановление, согласно кото
рому все кулацкие хозяйства 
делились на три категории. Ку
лаки первой категории (контр
революционный кулацкий ак
тив. участники контрреволюци
онных организаций) подлежали 
немедленному аресту, второй 
категории (наиболее зажиточ
ные и влиятельные нулаки и 
полупомещики) — подлежали 
высылке в северные районы, 
третьей — расселялись в пре
делах района или данного окру
га на худших окраинных зем
лях. Все конфискованное иму
щество поступало в неделимый 
фонд колхозов. Причина подоб
ного решения была в одном: 
форсированные темпы коллек
тивизации, начатой без необхо
димой материально-техниче
ской базы, заставляли созда
вать неделимые фонды колхо
зов за счет конфискованного. 
Вся работа по раскулачиванию 
проводилась в соответствии с 
указаниями органов ОГПУ. все 
жалобы раскулаченных, соглас
но решению президиума урал-

конфетам. Наверное, уже и 
вкус позабыла, а тут такой 
случай. Детям — радость, 
взрослым — слезы. Копфеты, 
фрукты в спешном порядке 
добыты Красным Крестом 
для ребятишек, которые ле
жат сейчас в больнице. А чем 
утешишь осиротевших четве
рых детей погибшей Татьяны 
Владимировны Мишариной, 
дочь Натальи Андреевны 
Мальчихиной? Погибли моло
дые родители десятимесячно
го ребенка супруги Коновало
вы. Страшен список жертв. 
Страшно, что ничего нельзя 
поправить.

Рассказывает председатель 
Октябрьского районного ко
митета Красного Креста 
Светлана Александровна Ша
бурова:

— Сейчас по нашим спис
кам в больнице № 36 нахо
дятся десять пострадавших в 
этой аварии. У всех мы по
бывали, с кем можно, побесе
довали. Виктор Владимирович 
Кауров рассказал мне: «Услы
шал крики: «Поезд! Поезд!» 
Потом жуткий удар. В себя 
пришел уже в больнице». 
Просил позаботиться о сыне, 
сказать, что и как... Около де
тей родители сейчас дежурят. 
Каждый день будут прихо
дить наши сестры милосер
дия. Мне пришлось побывать 
в морге, чтобы уточнить спи
ски погибших. Опознание 
сейчас практически закопче
но.

Еще несколько слов о тех, 
кто сейчас находится в боль
нице. Сроки лечепия пред
стоят всем разные — от не
скольких дней до нескольких 
месяцев. Остается надеяться 
на лучшее. Из реанимации в 
обычную палату переведена 
еще одна потерпевшая.

Погибшим, кроме подобаю
щих последних почестей, не 
нужно ничего. Однако облег
чить участь оставшихся в 
живых, помочь семьям, в чей 
дом пришла беда, мы в си
лах. Мы можем и должны это 
сделать. Скудный счет Крас
ного Креста не может спа
сти. Тем более, мы с каждой 
зарплаты скупимся отдать 
этому обществу какие-то 
копейки. Пока не пришла 
беда.

Увы. опять взываем сами к 
себе, к совести, состраданию. 
И напоминаем счет Красного 
Креста: № 700482 в Киров
ском отделении Жилсоцбанка 
Цвердловска. Пришла беда...

Д. ПОДБОРНОЕ.

облсозета, также направля
лись в ОГПУ. Судьбу любого 
крестьянина решала чрезвы
чайная тройка в составе пер
вого секретаря РК партии, 
председателя райисполкома и 
начальника районного отделе
ния ОГПУ.

В основной массе раскула
чивались не кулаки, а середня
ки и бедняки. Ни в одном ок
руге Уральской области не бы
ло четкой градации кулацких 
хозяйств. Главными мотивами 
раскулачивания были: наем 
когда-либо (даже до револю
ции) рабочей силы, сдача и на
ем рабочего скота и техники 
(хотя и первое, и второе за
конодательством разрешалось 
до 1 февраля 1930 года и кри
минальным быть не могло), 
наличие к моменту коллективи
зации рабочего скота, механи
ческих двигателей. В любом 
случае, раскулачивались и вы
селялись крестьянские хозяй
ства, которые считались небла
гонадежными органами ОГПУ. 
Часто таким образом попросту 
сводили личные счеты. И по
рой не оформлялся даже не
обходимый минимум докумен
тов. Количество арестованных, 
находящихся в местах лише
ния свободы на Урале, соста
вило в апреле 1933 года 70 
тысяч человек, хотя макси
мальное количество арестован
ных и осужденных, исходя из 
возможностей тюрем и лаге
рей, не должно было превы
шать 18 тысяч. Одна из причин 
этого — невозможность вы
слать всех арестованных кула
ков на север области, посколь
ку, говоря словами Сталина, 
все «социальные емкости» там 
были уже переполнены. К кон
цу 1930 года в Уральской об
ласти находилось уже 148016 
человек раскулаченных (31573 
семьи).

Во время раскулачивания 
происходило массовое и ни
чем не обоснованное наруше
ние законности. По официаль
ным данным прокуратуры, за 
перегибы и извращения в хо
де ликвидации кулачества как 
класса, по неполным данным, в 
Уральской области было воз
буждено 413 уголовных дел 
против 428 должностных лиц 
(данные ниже реальных фак
тов). В том числе среди привле
ченных к уголовной ответст
венности 181 представитель так 
называемого деревенского ак
тива, т. е. в массовом масштабе 
проявлялся экстремизлл бед
нейшей части деревни. Состав 
преступлений разнообразен:

(Окончание на 2-й стр.).
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угрозы, побои, издевательст
ва над раскулаченными, при
своение имущества, расправа 
без суда и следствия. Насилие, 
страх, ненависть стали постоян
ным атрибутом жизни дерев
ни. Произвол властей не мог 
не породить сопротивления, 
но оно по масштабам не было 
адекватным насилию сверху. 
За топоры и ружья взялись от
нюдь не только кулаки — но 
это тема другого разговора.

Беззаконие породило и мас
совый поток жалоб в местные 
и центральные советские ор
ганы, в редакции газет. Все 
они направлялись для рассмо
трения в органы ОГПУ. Чтобы 
не быть голословными, полно
стью приведем один из мно
гочисленных документов: «По
лномочному Представительст
ву ОГПУ по Уралу. Управле
ние делами Облисполкома на
стоящим препровождает на 
ваше срочное заключение жа

лобы группы крестьян 106 дво
ров 530 душ, высланных я Та
гильский округ» (апрель 1930 г.). 
Судя по документам, осво
бождались только очень не
многие. Объективности ради не 
следует обвинять в бездушном 
отношении к раскулаченным 
только органы ОГПУ. Перед 
вами жалоба, написанная на 
имя председателя ВЦИК М. И. 
Калинина, от члена ВКП (6) е 
1918 года, . бывшего красно
гвардейца, профессора мате
матики Московского институ
та инженеров транспорта В. П. 
Зыкова. «Прошу о передаче 
мне на иждивение отца моей 
жены, 70-летнего нетрудоспо
собного Н. Ф. Жилина, раску
лаченного и высланного из 
Слободы при г. Сарапуле». 
(Вся вина последнего заклю
чалась в том, что до револю
ции он был домовладельцем, 
был богат и к 1929 году). От
вет облисполкома: «По состоя
нию здоровья крепкий, может 
выполнять нетяжелую физра- 
боту». В просьбе профессору 
рекомендовали отказать.

президиума 
в июле

По решению
У ралобл исполкома, 
1930 года было предложено ор
ганам ОГПУ «оставшихся нееы- 
еланными трудоспособных ку
ланов III и II категории, как 
враждебный и разлагающий 
материал, из деревни изъять и 
использовать на работах Торф- 
треста, Уралжилстроя. Стром- 
треста и т. д. Количественное 
распределение куланов произ
вести в соответствии е установ
ками ОГПУ. На организацион
ные расходы, связанные с до
ставкой рабочей силы, необхо
димо внести на текущий счет 
ОГПУ 6 РУб. 50 коп. с семьи». 
Предприятия оплатили практи
чески даровую и полностью 
бесправную силу. Та«, руковод
ство треста «Уралплатина» об
ратилось с письмом в ОГПУ с 
просьбой выделить 800 семей 
раскулаченных для строитель
ства «дороги в совершенно не
проходимых местах», в «ужаса
ющих условиях», вее попытки 
«завербовать рабочих даже 
при содействии областных ор
ганизаций закончились неуда
чей». Потребное количество ра
бочей силы после перечисле
ния указанной суммы было по
лучено.

Выслан- ые в северные райо
ны спецпереееленцы оказались 
без крова. По признанию Пол
номочного Представителя ОГПУ 
на Урале Водева. «хозобустран- 
вание кулаков в Тобольском 
севере в целом неудовлетвори
тельное, а в Обдорском райо
не — угрожающее. Планы 
строительства сорваны, лесные 
материалы не завезены» (осень 
1930 г.) Северная зима застала 
высланных в шалашах и зем
лянках. без теплой одежды и 
обуви. Отсутствие жилья усу
губляло скверное питание. По 
8—14 дней спецпереееленцы не 
получали продуктов, потребляя 
траву, мох. ягоды, грибы. Это 
вызывало массовые эпидемии 
дизентерии, тифа, цинги, ту
беркулеза. По данным ОГПУ. в 
Тагильском. Тобольском. Ир
битском. Пермском округах с 
20 апреля по 1 июля 1930 года 
заболело 26 тысяч высланных, 
умерло — 639. В 1931 году в ла
гере спетпереееленцев в На
деждинском районе «живые на
столько обессилели от голода, 
что были не в состоянии хоро
нить умерших. До 5 тысяч че
ловек бежало с исключитель
ной целью — попасть в тюрь
му».

Нельзя не сказать, следуя 
истине, что часть работнике« 
ОГПУ настаивала на увеличе
нии поставок продовольствия 
для спецпереселенцев, а так-

одежды, 
докладные 

размерах

же медикаментов. 
Писались письма, 
«об угрожающих
эпидемий, об отсутствии теп
лой одежды, обуви» (Красно
вишерский лагерь). Из лагеря 
в Чердынском районе уполно
моченный ОГПУ даже прислал 
несколько радиограмм с тре

ме- 
ку-

бованием срочно доставить 
дикаменты для заболевших 
лаков.

Постановлением Совета 
родных комиссаров от 6 мая
1930 зарплата ссыльных
крестьян была на 25 процентов 
ниже вольнонаемных рабочих, 
нормы выработки в 1,5—2 ра
за выше, запрещалась оплата 
за период болезни, отсутство
вали отпуска. Семьи раскула
ченных с февраля 1931 года 
(решение Уралоблсовета) обе
спечивались за счет заработ
ка трудоспособных членов. По
лучение посылок и денежных 
переводов запрещалось. В ито
ге, писал в рапорте комендант

лагеря в Березниковском рай
оне (март 1931 г.) «норма вы
работки кулака двойная, за вы
полнение ее он получает хле
ба 1 кг 200 г, а семья 6 чело
век, есть семьи по 8 и 11 чело
век». Заработная плата спец
переселенцев, работающих на 
Тобольском севере в системе 
Рыбтреста, покрывала потреб
ности семьи (по данным ОГПУ) 
на 4 процента.

По докладу оперуполномо
ченного ОГПУ по Уралу А. С, 
Кирюхина, в спецлагерях «со
здана обстановка произвола и 
издевательства над спецпере- 
селенцами со стороны работ
ников низового аппарата лес
промхоза и командированных 
райкомом бригадиров, а так 
же поселковых комендантов». 
Их избивали, содержали в не- 
топленных помещениях, под
вергали всевозможным истя
заниям. Непосильный труд, по
луголодная жизнь, отсутствие 
жилья, издевательства и изби
ения, массовая заболеваемость 
и смертность — вот что ожида
ло тех, кто в результате «рево
люции сверху» оказались в по
ложении раскулаченных спец- 
переселенцев.

Трагична была 
кого причисляли 
пока оставляли 

судьба и тех, 
к кулакам, но 

в деревне —
их облагали либо удвоенным 
налогообложением, либо так 
называемым индивидуальным, 
в несколько раз большим, чем 
в общем порядке. Большинство 
из них не могло выплатить на
логи — в этом случае изыма
лось имущество и продавалось 
в счет уплаты недоимок и 
штрафов. Спасая от голодной 
смерти детей, матери после 
уборки урожая на колхозных 
полях собирали колоски или 
оставшийся картофель. На ос
новании постановления ЦИК и 
СНК СССР от 7 августа 1932 го
да «Об охране имущества го
сударственных предприятий, 
колхозов и кооперации, и ук
реплении общественной (соци
алистической) собственности», 
их привлекали к судебной от
ветственности как «врагов на
рода» (термин впервые был 
введен именно в этом законе). 
За 1932 и 1933 гг. было осу
ждено 6308 кулаков (включая 
и за неуплату налогов), только 
4 процента из них получили на
казание ниже 10 лет заключе
ния.

«За применение мягких мер 
социальной защиты по делу о 

социалистическойхищении
собственности вынесены выго
вора ряду судебных работни
ков, сняты с работы нарсудья 
Чунырев, член партии с 1917 
г. нарсудья Мочесова как оп
портунист, проводившая на 
практике мягкую карательную 
политику, нарсудья Зимин за 
нерешительную борьбу с ку
лачеством» (из справки облпро- 
куратуры). Так что далеко не 
все были согласны с развязан
ным террором в деревне, но 
за собственное мнение мно
гие поплатились.

Хотелось бы остановиться на 
письме Сталину М. Коряко
ва, комсомольца, учащегося 
техникума. Описывая увиден
ный в деревне голод, нищету, 
он подчеркивает, что проте
стующие против подобной по
литики отнюдь не кулаки. «Тот, 
который слышит каждую 
нуту плач голодных ребят 
тот делается зверем, он 
думает, по-кулацки или не 
кулацки».

Реакция на письмо была 

ми-

не 
по-

ОД-
нозначной: «Приняты соответ-

секторомствующие меры
НКВД города Тагила».

Призывы к классовой нена
висти, к безжалостной ликви
дации кулаков (реальных и 
мнимых) во имя социализма 
привели к тому, что очень ско
ро самих партийных работни
ков под лозунгом борьбы с 
«врагами народа», по выра
жению К. Маркса, «среди но
чи стаскивают с постели, впи
хивают в арестантскую каре
ту, бросают в тюрьму или от
правляют в изгнание...» Их 
судьбу разделили большинст
во работников ОГПУ-НКВД. 
Это был неизбежный буме
ранг сталинской коллективи
зации. Ликвидация кулачест
ва, проводимая указанными 
формами и средствами, была, 
по нашему мнению, не только 
ревизией принципиальных ле
нинских указаний, она шла вра
зрез с линией XIV партийной 
конференции и XI
ВКП(б). Непомерна 
заплаченная за это 

съезда 
и цена, 

решение:
смерть сотен тысяч людей — 
среди них стариков, женщин, 
детей, подрыв производитель
ных сил деревни, отчуждение 
крестьян от земли. Именно в 

коллективизациипроцессе
сформировался полностью 
подчиненный только Сталину 
административно-политический 
аппарат принуждения, сыграв
ший зловещую роль в судьбах 
миллионов людей в 30-е годы.

В. ЦЫГАНОВ, 
кандидат исторических наук.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

Вы знаете, часто говорят: 
«Вениамин Александрович, а 
какова там ваша роль или 
другого депутата?» Да это 
ли сегодня важно — какой 
у тебя авторитет?! Важно 
дело, а народ там расставит 
плюсы и минусы. Вот ради 
чего хотелось бы жить — ра
ди деля!

— Есть ли оборотни в по
литике и как их распознать?

— Знаете ли, есть. Мы 
воспитаны в шорах информа
ции, я бы так сказал. Ураль
цы народ открытый, без ка
кого-то процента хитриноч- 
ки. И когда мы в Москву 
приехали — честно говоря, 
■кому только мы не требова
лись! Все старались нас — 
в свой лагерь. А когда по
знакомишься ближе, посмот
ришь — все это я уже ис
пытывал на себе: прикрыть
ся мнением народа, да еще 
рабочего класса, да еще кре
стьянства. и протолкнуть 
свою идею! Но ничего в ней 
нового нет, она из того ста
рого багажа: прийти вверх и 
властвовать. А сейчас мы 
уже знаем, чего, мы хотим и 
с кем нам идти. Да. мы раз
ные, разного мышления, раз
ных позиций, но мы едины 
в одном — в человеке, во 
внимании к нему. И слуша
ем друг друга, ищем пути. 
И таких сил сегодня зарож
дается все больше и боль
ше. Это подтверждают на
ши контакты в Молдавии, 
нас посылали и в Узбеки
стан... Знаете, когда ведешь 
с народом разговор в откры
тую. и человек понимает, что 
он слышит то, что от него 
скрывалось годами, он по
нимает заинтересованность и 
чистоту сердца: «Давай, вот 
это — наше, а это — ваше. 
На каком проценте сходим
ся?» Главное — человек! И 
уже с этого фундамента от
талкиваемся для решения 
больших проблем и выходим 
в народ созидать, а не раз
рушать критикой, претензи
ей. отказом. И вот в этом 
плане выступал недавно 
А. Собчак. Он прямо при
зывал ленинградцев: «Вре
мя отрицания прошло, на
ступает время созидания. Да
вайте друг друга слушать, 
давайте выражать мнения,

Аутодафе
Едет мак-то мужик в поезде, а соседи по купе всю дорогу по

литические анекдоты шпарят. Он вышел к проводнице, дал ей 
трояк и попросил ровно через пять минут принести в купе ста
кан чаю. Через пять минут у себя над полкой говорит в радио
розетку: «Товарищ майор! Мне бы чаю!* Тут входит проводница 
со стаканом. Приутихли соседи по купе, мужик лег на полку и 
уснул спокойно, просыпается, а в купе никого нет. «А где же 
мои попутчики?» — спрашивает У проводницы. «А их всех того, 
забрали...» «А меня чего же йе того, не забрали?» — снова спра
шивает мужик. «А товарищу майору очень понравилась ваша 
шутка с чаем...» (Анекдот).

Я
 ДО СИХ пор удивля
юсь тому, что меня 
ни разу не пытались 
«завербовать». Ведь сколько 

уме могло накопиться ком
промата за мою не совсем 
идеологически выдержанную 
жизнь: нарушение режима 
секретности, разглашение во
енной тайны, контакты с 
иностранцами, нелояльные 
высказывания и уклонение 
от участия в демонстрациях 
и коммунистических суббот
никах по идейным сообра
жениям... Но — давайте по 
порядку, раз уж решил я 
провести параллельную ра
боту — подготовить на са
мого себя досье. Тут нель
зя перескакивать через сту
пеньки, бумажка к бумажке, 
фактик к фактику, анекдот 
к анекдоту.

И все же, перед началом 
этой ответственной работы 
оговорюсь: я отнюдь не ут
верждаю, что где-то там, в 
мрачных зарешеченных ком
натах КГБ пылится толстая 
папка с досье на вашего по
корного слугу. Я этого не 
знаю, папки, естественно, 
пока не видел, не привле
кался и не был вовлечен в 
важную государственную ра
боту по осведомлению. Так 
что мое собственное «авто
досье» — это как бы лич
ная инициатива, проба пера. 
Тем паче, что на историче
ском брифинге в областном 
управлении КГБ год назад 
генерал Корнилов заверил 
приглашенных журналистов, 
что никаких досье на нас 
нет. никакого прослушива
ния телефонов отродясь не 
было и спать мы можем спо
койно, как и подобает всем 
советским гражданам, не по
кушающимся на безопас
ность родной страны.

Итак, доверяя утвержде
ниям главного областного 
хранителя государственной 
безопасности и принимая во 
внимание непрерывное на
хождение до сих пор на сво
боде, начну формирование 
толстой серой папки.

Первое дело. Я родился я го
роде. которого нет на геогра- 
фичесной и политической кар
те СССР. Первая военная и го
сударственная тайна — это 
тайна моего рождения в «ре
жимном населенном пункте*. 
По молодости лет я неодно
кратно давал в руки нашим 
идейным и прочим противни
кам массу «вещдоков»: я те
рял свой пропуск, отправляясь 
в лес на прогулку (шпионы на
верняка использовали найден
ные документы для внедрения 
в огороженный колючей про
волокой город Ю, я беспечно 
раскрывал очевидную государ
ственную тайну, рассказывая 
своим сверстникам в пионер
ских лагерях о том, что я не 
из «самого Свердловска, а из 
другого, который «закрытый», 
я даже, помнится, совершенно 
опрометчиво поведал одной 
симпатичной девочке в «Арте
ке». что вокруг нашего города 
стоят ракеты! И что эти раке
ты сбили американского раз
ведчика (я так гордился тогда 
подслушанной новостью, что 
ощущал некую сопричастность 

давайте делать дело».
— С чем связан ваш пе

реезд в Москву? Что вы бу
дете делать, если потеряете 
работу в Президентском со
вете?

— Я народный депутат от 
территории. Мне это звание 
и эта нелегкая работа доста
лись. прямо скажем, не на 
блюдечке. И дел у народно
го депутата хватает. Это 
один момент.

Второй момент — мне 
уже скоро 50 лет и жить без 
семьи в гостинице просто 
уже невозможно. Третья 
проблема — в гостинице не 
всегда ты встретишься с 
иноппессой или с дипломати
ей. Есть определенные слож
ности, определенные трудно
сти. — но есть и определен
ный протокол уважения.

Следующий момент — на
до быть всегда под рукой у 
Президента. Все это гостини
ца не обеспечивает. Поэто
му Президент дал команду 
всем членам Президентского 
совета прописаться в Моск
ве. Мы с Валентином Гри
горьевичем Распутиным сна
чала отказывались. Мне этот 
город дорог — Тагил: вся 
жизнь моя здесь с 17 лет. 
Распутину Михаил Серге
евич сказал так: «Забирай 
свой Байкал и привози его 
в Москву, но будь в Моск
ве!» Мне было сказано: «Ну, 
Вениамин, мы ж уже не де
ти! Возраст не тот! Пять лет 
вот так прожить — просто 
(никакого здоровья не хва
тит. как мы сейчас живем». 
Вот отсюда встал вопрос о 
переезде в Москву. Я. в Та
гиле сдал квартиру, я не 
стал квартиру бронировать, 
пусть кто-то проживает в 
ней. Я .думаю, когда мои 
полномочия кончатся, тагиль. 
чане найдут возможность 
принять меня обратно.

— Уйдете ли вы нз Пре
зидентского совета, если 
Михаил Сергеевич покинет 
свой пост?

— Я уйду из совета в 
том случае, если я буду осоз
навать. что моя позиция, мои 
взгляды, мой подход к ре
шениям, видение жизни 
не нужны будут следу
ющему. кто займет его 
пост. Я уйду. Но я уйду 
вместе с Горбачевым,

— Считаете ли вы, что

к этой велмкой победе наших 
над ихними.).

Что было позже? Я вновь 
встал на скользкий путь 
нарушения режима секрет
ности: для встречи со своими 
старыми друзьями проби
рался в свой родной город 
через дырки в колючей про
волоке (а однажды даже 
сам разгрыз заграждение ку
сачками!), потому что, по- 

ДОСЬЕ
меняв маленький закрытый 
город на большой, утратил 
право проникновения офици
альным путем.

В большом закрытом го
роде я, в целях уклонения 
от воинской службы в доб
лестных рядах Советской 
Армии (очень не хотелось 
после рассказов старших то
варищей попадать в мрачное 
общество стариковщины, де
довщины, беззакония и 
мракобесия, и еще больше 
не хотелось загреметь в 
Афганистан, так как долга 
перед дружественной стра
ной никак не мог себя за
ставить ощущать), устроил
ся на режимное предприя
тие. Под «бронь». И тут 
опять нанес непоправимый 
ущерб безопасности страны, 
ибо, дав подписку о том, 
что я обязуюсь не встречать
ся с иностранцами, не всту
пать в контакт лично и че
рез посредников, а также 
проживать с ними в одних 
гостиницах, я вступал, про
живал и даже пил в баре 
пепси-колу с коньяком. Что. 
конечно, нельзя обойти в 
нашем досье (ведь нарушил 
подписку-то!).

Дальше, дело второе. В ар
мию я все же отважился пой
ти (надоело за «бронь» выпол
нять «мартышкин труд», ко
пать траншеи, таскать кирпи
чи на стройке и т. п. — вся 
моя «секретная служба» заклю
чалась в такой вот высокопо- 
лезной работе, так как по мо
лодости лет я никакой другой 
специальностью не владел. 
Правда, я еще обслуживал 
опытную установку, не имею
щую, впрочем, никакого отно
шения к обороноспособности, 
и назывался я тогда «аппарат- 
чин второго разряда» (У меня 
и в военном билете записано

политика — это ваше при
звание?

— Нет, знаете, не счи
таю. Хотя сегодня навалива
ется столько вопросов! Ну, 
допустим, летишь в страны 
третьего мира, возглавляешь 
(уже ты возглавляешь!) ка
кую-то группу и тебе вести 
переговоры, говорить и при
ятное, и неприятное. Такая 
поездка уже состоялась. 
Предстоит поездка для нелег
кого разговора, прямого раз
говора в ряде арабских 
стран. Идет уже большая 
подготовка, и приходится 
проходить определенную уче
бу в академии МИДа.

И все-таки, знаете, я как- 
то всю свою жизнь больше 
работал с молодежью! Меня 
больше все-таки сюда зано
сит! Но работа есть работа, 
и команда Президента рабо
тает на Президента, на его 
мысли, на его политику, на 
его шаги. И отсюда я всег
да говорю: «Отвечать при
дется всем, а не только Пре
зиденту!».

— Сколько было ваших ви
зитов за рубеж после I 
Съезда народных депутатов? 
И насколько они были про
дуктивными?

— Первый визит был в 
США в составе группы на
родных депутатов во главе 
с Примаковым. Были там 
Собчак. Бишер, Крайко, дру
гие депутаты. И второй ви
зит — это на Мадагаскар с 
посещением Парижа. Вы 
знаете, особенно в Америке 
(до этого я ни разу не был 
за рубежом) я впервые по
чувствовал, насколько же 
все-таки наш народ замеча
тельный. что. живя вот в та
ких условиях, лет 20 назад 
не смёл все. А ведь уже в 
65-м году академик Шаталин 
выходил с первыми шагами 
вот того, что сегодня мы на
чинаем воплощать в жизнь! 
Сколько времени зря поте
ряно и какие люди терялись 
в обществе! Конечно, их не 
отправляли в места не столь 
отдаленные, не использова
лись методы 37-го года. От
радно. что сегодня мы можем 
сравнить позицию Шаталина, 
Бунича, Шмелева. И даже 
нам приходится их призывать 
к взаимопониманию, хотя мы 
все стоим на позициях «слу
шать каждого».

— Насколько ваши поезд

«основная граждансиая специ
альность — аппаратчик»!)

В армию я угодил тоже, 
надо заметить, не в са®кХ 
обычную. Не скажу— ку- 
да. не скажу — кем, но. на
зывалась она «осназ». то 
бишь — особого назначения. 
Даже странно, что при всей 
моей нелояльности (а у ме
ня с прежнего места рабо
ты был выговор за отказ от 
участия в коммунистическом 
субботнике, посвященном 
двадцатипятилетию движе
ния за коммунистическое от
ношение к труду) я все же 
был допущен к военным тай
нам особой важности. С пер
вых же дней в части нам. 
новобранцам, втолковывали, 
что о том, чего мы тут бу

НА САМОГО СЕБЯ
дем узнавать и чем будем 
заниматься, не должна знать 
ни одна живая душа. А еще 
наш ротный любил говорить: 
«Наши эмблемы в петли
цах — это «легенда». Даже 
жена командира части не 
знает, что ее муж — раз
ведчик! Ясно?!».

Правда, позже, когда мы 
прилежно хранили молчание 
и писали в письмах о нашей 
«легендарной» службе, слу
чился конфуз. На общем по
строении в связи с праздно
ванием Дня Советской Ар
мии прибывший из самой 
Москвы большой начальник, 
нарушив все и всяческие за
преты, громогласно возвестил 
в микрофон на главной пло
щади маленького рабочего 
поселка, где выстроились 
мы на парад: «Дорогие во
ины-разведчики! Поздравляю 
вас с праздником!» И все-все 
зрители — служащие и ра
бочие, их жены и дети, зве
ри и птицы, до сего дня 
жившие в полном неведении 
о назначении воинской ча
сти. расположенной на ок
раине поселка. прозрели! 
Конечно, кое-кто прозрел, ве
роятно, намного раньше, по
тому как в военторге на 
территории части рыбу им 
заворачивали иной раз в 
очень секретные бланки. 
Там так и было написано: 
«Для служебного пользова
ния. Развединформация».

Т
АКИМ образом, мож

но внести в досье и 
эту славную страницу 

моей жизни: знал, дескать, 
но не пресекал, и, более то
го, не выполнял обязательств,

ки были плодотворны, ведь 
это были не просто туристи
ческие поездки?

— Да, это были не только 
туристические поездки, а 
действительно поездки де
ловые. И вы знаете, в Аме
рике после первой встречи 
с сенатом США было прият
но услышать, что раньше 
приезжали советские пред
ставители — руководитель 
говорит, остальные сидят 
отмалчиваются и, полные 
достоинства, после встречи 
удаляются. А сейчас — 
мы, дескать, до сих пор по
нять не можем, кто кого 
принимал: сенаторы вас или 
вы сенаторов? Больше мол
чал Примаков, а мы требо
вали решения каких-то во
просов или ставили сами во
просы. или искали пути вы
хода из какой-то тупиковой 
ситуации. Это связано и с 
принятием закона о выезде, 
который вот будет, наверное, 
рассматриваться на очеред
ной сессии. С экономистами 
США разговаривали: что их 
сдерживает? Почему такое 
недоверие к тем шагам, ко
торые мы делаем в экономи
ке? Принимаешь во всем 
участие, как равноправный 
член делегации, со своими 
мыслями, взглядами. Робо
сти нет! Робость прошла, 
знаете ли, — мы ее потеря
ли в пылу предвыборной 
борьбы. Было всякое. Мне 
приходилось стоять с ман
датом кандидата, чтобы пу- 
стили на завод. Надо и это 
тоже прожить, и это тоже 
пройти, наверное. Каждый 
депутат может рассказать 
свои трудности: Ярин — 
свои. Кудрин — свои. У всех 
все было, кто шел действи
тельно как избранник наро
дов — по территориям, по 
национальным округам. Про
жить это надо все достойно, 
с оценкой. И, знаете, глав
ное — уйти от практики ис
кать ведьм и клеить ярлы
ки. Этб старый «хороший» 
метод! Я думаю, все обра
зумится. Мне так кажется. 
Будет нормальная многопар
тийность. И, главное, все- 
таки мы наработаем законы, 
которые действительно соз
дадут предпосылки правово
го государства. И личность, 
гражданин будет этими за
конами охраняться, незави
симо от его взглядов.

данных в очередной подпис
ке о неразглашении. Даже в 
дембельский альбом вклеил 

.(фотокарточку на фоне одно
го из секретных объектов 
(имеется в деле до сих пор).

А' уж следующие матери
алы —’ хуже некуда. Уча
стие в митинге на площади 
имени 1905 года в связи с 
решениями октябрьского 
Пленума ЦК КПСС (осуж
дал), подписание петиций в 
защиту 1. Ельцина, 2. Куз
нецова, 3. Новикова. 4. Не
зависимости Литвы. 5. Неза
висимости Латвии, 6. Кудри
на. Участие в митинге по 
поводу отставки Л. Ф. Бобы
кина (подписался в теле
грамме), невыход на перво
майскую демонстрацию по 

идейным мотивам, новые 
контакты с представителями 
капиталистических держав 
(интервью с итальянцами, 
американцами. датчанами, 
ирландцами). Выезд по част
ному приглашению в Данию 
(статьи в газете «Инфор- 
машьон» и «На смену!» 
прилагаются). Выезд с груп
пой товарищей по линии 
Свердловского областного 
Бюро молодежного междуна
родного туризма «Спутник» 
для участия в профессио
нальном обмене журналистов 
в г. Дублин (копии статей в 
«На смену!», «Айриш Инде
пендент» и журнале «Бе- 
кери уорлд» прилагаются). 
Многочисленные контакты с 
иностранцами в этих стра
нах. Повседневное общение 
на иностранном языке. Об
мен адресами. Высылка пи
сем. Телефонные звонки. 
Критические высказывания в 
адрес существующей систе
мы. Выражение недовольст
ва 1. Снабжением, 2. Здра
воохранением, 3. Социаль
ным обеспечением. 4. Систе
мой труда и оплаты, 5, По
литической линией КПСС, 6. 
Жилищными условиями, 7. 
Неуверенностью в завтраш
нем дне.

Апофеоз —прием ирландской 
журналистки в Свердловске 
(организовано Свердловским 
областным бюро международно
го туризма «Спутник»), Показ 
теневых сторон реальной жи
зни, некачественное питание, 
отсутствие убедительности в 
процессе знакомства с дости
жениями социализма. И многое 
другое, за что в былые вре
мена я бы себе такую кузьки
ну мать показал!

И. наконец, выход из рядом 
КПСС. Это совсем уж непро-

Моя Родина — СССР
Космонавты, сотрудники ВДНХ и Института экономики со

циалистических стран АН СССР, депутаты Верховного Совета 
СССР, пилоты и штурманы международных авиалиний овла
девают языками других народов по эмоционально-смысловому 
методу, разработанному Игорем Юрьевичем Шехтером в АН 
СССР больше 20 лет назад.

Метод Шсхтера — не традиционная зубрежка готовых ре
чевых формул. За первые 25 дней занятий слушатели делают 
решающий шаг.

Начинают говорить на иностранном языке, понимать и чи
тать тексты. На втором 25-дневном цикле проводят конфе
ренции и семинары, участвуют в деловых встречах, на треть
ем — читают и переводят статьи, реферируют, продолжая 
совершенствоваться в общении. И затем каждый год собира
ются на две «сессионные» недели.

География этих занятий, которые ведут более 600 подго
товленных И. Ю. Шехтером преподавателей, обнимает почти 
всю страну.

Итак, за 25 дней каждый из нас, хомо элоквент (людей го
ворящих), невзирая на возраст, сможет теперь освоить обще
ние на любом из человеческих языков и совершенствоваться 
в нем, говоря от себя, своими словами, следуя своей речевой 
логике. Это стало возможным благодаря работам Игоря Юрь
евича Шехтера, ученого из АН СССР, разработавшего теоре
тические основы и «технологию» преподавания. Для подготов
ки и переподготовки преподавателей он читает 3-месячный 
лекционный цикл, единый для всех, независимо от языка.

НА СНИМКЕ: Игорь Юрьевич Шехтер — научный руково
дитель курсов эмоционально-смыслового обучения языкам на
учного центра АН СССР. Фотохроника ТАСС.

отите л ь-н ый шаг, убедительно 
иллюстрирующий низкий по
литический уровень и склон
ность н измене Родине. 
(Здесь я цитирую товарища 
корни лоза, который на пресс- 
конференции в Ki Б объяснял 
нам. журналистам, причины, 
порождающие «изменнические 
намерения» и «склонность к 
сотрудничеству в пользу за
падных спецслужб»).

Таким образом, пухлая па
почка постепенно растет. И 
это просто удивительно, что 
после всего этого (я, конеч
но, опустил незначительный 
компромат, вроде любви к 
антисоветским и антипартий
ным анекдотам, высказыва
ний, порочащих строй, ру
ководителей всех звеньев и 
сословий, недовольство по 
поводу отсутствия товаров 
повседневного спроса и чте

ния запрещенной литерату
ры в годы, когда ее еще не 
печатали в газетах и жур
налах) я до сих пор не при
влечен. Судя по недавним 
откровениям бывших сексо
тов и филеров, по рассказам 
«опального кэгэбешника Ка
лугина» — меня можно бы
ло «взять в оборот» раз 
десять. Припереть, так ска
зать, фактами, пригрозить 
статьями и склонить к со
трудничеству. Тем более, 
что я не особо задумывался 
все эти годы — где и кому 
я говорю все, что думаю... 
То есть, даже, извините, в 
такси я умудрялся спокой
но говорить то, что думал! 
Даже, простите, в больших 
компаниях, где, как теперь 
стало ясно, вовсю работали 
«стукачи»! Плохо работали, 
получается? Или сообрази
ли, что я слишком болтлив, а 
значит о своей вербовке мо
гу на следующий день по 
секрету всем рассказать? 
Какое счастье, что я болт
лив!

Хотя, помнится, еще в ар
мии, в той самой воинской 
части, как-то раз ротный от
вел меня в сушилку (ну, 
это место, где шумит венти
лятор й все там свою одеж
ду и сапоги сушат) и пре
дупредил: «Поменьше гово
ри. Я к тебе хорошо отно
шусь, поэтому только пре
дупреждаю. Видишь вон то 
окошечко в здании напро
тив? Оно светится днем и 
ночью, А эта сушилка — 
единственное место, где 
можно говорить спокойно. И 
газетки свои самиздатов- 
ские — прекращай. Смеш
но, конечно, весело. Но луч
ше — кончай. Мой тебе со
вет. Поверь моему опыту— 
я в свое время на таких вот 
игрушках чуть не погорел. 
Поэтому сейчас — капитан, 
а не майор. Все понял?».

Под самиздатовскими га
зетками имелись в виду два 
рукописных выпуска «Ла- 
заретки» — шуточной газе
ты, издаваемой от нечего 
делать во время болезни 
гриппом в санчасти. Как об 
этом стало известно ротно
му — ума не приложу (на

ивный!). А окошечко светя
щееся — кабинет «особи
ста». Того, что почему- 
то носил форму лет
чика (ни одного самолета 
верст на двести вокруг от
родясь не бывало...) Такие 
недремлющие кабинетики я 
встречал й ранее и позже. 
Только назывались они по 
разному — «первый отдел», 
«особый отдел», «отдел по 
учету кадров» и т. и.

З
НАЧИТ, все-таки, пре

дупреждали меня! 
Значит — имели в 

виду... Надо это учесть при 
составлении досье.

И вообще — призываю 
всех сограждан последовать 
моему примеру. Ну зачем, 
скажите, отрывать такие ог
ромные силы КГБ от основ
ной их задачи — охраны бе
зопасности нашей страны? 
Ведь если каждый нз нас 
сам, не дожидаясь, так 
сказать, напишет на себя 
досье, сам добровольно об
народует его — скольких 
стукачей и осведомителей, 
провокаторов и филеров мы 
сможем высвободить для по
лезного дела! Сегодня КГБ 
вплотную занялось реабили
тацией репрессированных в 
предыдущие годы советских 
людей. Тут работы — не 
на один год. тем более, что 
старые кадры уходят на за
служенный отдых, унося с 
собой добрую память о жерт
вах. Все труднее установить 
личности миллионов расстре
лянных и замученных в под
валах и тюрьмах НКВД— 
КГБ. Тут недавно в газете 
писали, что виновные в мас
совых расстрелах где-то в 
наших краях были либо на
казаны, либо уволены из 
рядов компетентных органов. 
А так как прошло почти 
пятьдесят лет, а то и более, 
то привлекать их к ответст
венности нецелесообразно. 
Ведь не нацистские же пре
ступники!

Так поможем же бойцам 
невидимого фронта в их 
трудной, но благородной ра
боте. Тем более, что таким 
образом мы «отобьем хлеб» 
у этих органов и, значит, 
конкретным делом послу
жим сокращению штатов 
КГБ. Чем требовать на ми
тингах и заседаниях советов 
этого сокращения и упразд
нения — будем на практике 
содействовать «конверсии». 
Согласны?

Условие одно: досье при
нимаются к печати только на 
самого себя. И, конечно, 
желательны конкретные фак
ты, документы и фотомате
риалы. С интересом позна
комимся и с «покаяниями» 
тех, кто когда-либо помогал 
органам на ' добровольно
принудительных началах, за 
деньги или даром. Угрозы 
по телефону, равно как и в 
письменном виде — не при
нимаются. Выполняющих 
свой священный долг по за
щите интересов граждан от 
самих граждан — просьба 
нс беспокоиться.

На конвертах прошч де
лать пометку «Досье «НС!» 
(на себя).

С. МОЛОДЦОВ.
Рис. А. ПЯТКОВА.
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НА СМЕЕМ
В сентябре этого года 13 ирландских журналистов в рамках 

профессионального обмена провели 14 дней в Советском Союзе, 
и не просто в Советском Союзе, а в одной из наименее извест
ных и доступных его частей. Это был город Свердловск, при
мерно в 2000 миль к востоку от Москвы, центр огромной тер
ритории. на которой вот уже несколько десятилетий сосредо
точено производство оборонной техники. Поэтому Свердловск 
был «закрыт» для иностранцев. Впрочем, почему «был»? Один 
из местных свердловских журналистов обрисовал ситуацию 
очень емким и типично русским парадоксом: «До недавнего вре
мени город был закрыт, но до сих пор он еще не открыт».

Так или иначе, впечатлений было много.

ТРИУМФ РУССКОГО ГОСТЕПРИИМСТВА
Через очереди, через толпы, через дефицит

Впечатление номер один: 
весь Свердловск стоит в оче
редях. Очереди везде, очере
ди за всем: за сигаретами, 
бензином, вином, буквально 
за любым товаром, внезапно 
и ненадолго появляющимся 
на прилавках того или дру
гого магазина.

Впечатление номер два: 
что-то вроде клаустрофобии, 
вызванной необходимостью 
жить в квартирах наших со
ветских друзей. Впрочем, поч
ти для всех русских их кро
шечные квартирки в огром
ных жилых домах-мура
вейниках — явление совер
шенно нормальное. Пожалуй, 
паши жилые комплексы, так 
резко критикуемые в Ирлан
дии за обезличенность, ску
ченность и недостаток жило
го пространства, покажутся 
любому жителю Свердловска 
эталоном комфорта.

Прекрасное впечатление про
изводит уральская природа. 
Свердловск — довольно зеле
ный город, но осенний лес за 
городом — это что-то не под
дающееся описанию. Увы. ир
ландские журналисты были

лишены возможности хотя бы 
несколько минут провести в 
этих изумительных лесах...

В Свердловске у меня было 
удивительное чувство, будто я 
попал в прошлое. Может быть, 
не столь далекое, но все же. 
В некоторых магазинах и уч
реждениях вся наличная вы
числительная техника пред
ставлена счетами. За исключе
нием телевизоров и холодиль
ников, бытовой техники в до
мах соердловчан практически 
нет.

«
СТРАННО чувствовал 
себя в городе, где у 
большинства жителей нет 
собственных автомобилей и 

пешеходы густо заполняют 
тротуары: где тс же тротуа
ры и проезжая часть дороги 
выглядят так, будто их нс 
ремонтпровали еще со времен 
второй мировой войны, когда 
они. очевидно, подвергались 
бомбардировке, где автобусы, 
троллейбусы и трамваи будто 
соревнуются друг с другом, 
устанавливая рекорд числа 
пассажиров, способных в них 
втиснуться. Я странно чувст
вовал себя в городе, где 
практически нет никаких ка
фе или баров, где практиче-

ски все вечерние увеселе
ния. включая, конечно, рас
питие водки и иных напит
ков, ограничены стенами кро
хотных квартирок.

Однако главным впечатлени
ем от поездки ирландских жур
налистов в Свердловск останет
ся та невероятная гостеприим
ность, с которой нас встреча
ли буквально повсюду.

Конечно, иностранцы в этом 
городе — явление далеко не 
обычное, и вряд ли оно станет 
обычным в ближайшем буду
щем. Должно быть, поэтому 
нас постоянно осаждало ог
ромное количество русских, по 
привычке готовых выстроиться 
з очередь, чтобы просто пого
ворить с живым ирландцем 
или пригласить его куда-ни- 
будь.

Но, с другой стороны, на
сколько я мог судить, гостепри
имство русских зависит не 
только от национальности их 
гостей. Один ирландец. побы
вавший по аналогичному обме
ну в другом советском городе, 
Калинине, рассказывал на об
ратном пути, что в беседе с 
русскими он боялся похвалить, 
например, телевизор, стоявший 
у них в квартире. — люди, у 
которых жил этот ирландец, 
не задумываясь, подарили бы 
ему и телевизор и обязательно 
настояли бы, чтобы он принял 
и этот подарок.

Еще немного об очередях. 
Вряд ля в Свердловске есть 
такое место, где их бы не бы

ло. По моим наблюдениям, 
длиннее всего очереди за си
гаретами, и движутся они 
медленнее других. Продавцы в 
государственных магазинах 
совершенно не торопятся об
служивать покупателей. Го
ворят, за сигаретами можно 
простоять 4—5 часов, и то 
неизвестно, достанутся ли те
бе те несколько пачек, что 
разрешается купить одному 
человеку. Русские, тем не 
менее, вовсе не собираются 
бросать курить. В Свердлов
ске некурящий мужчина так 
же редок, как заезжий иност
ранец. Это нс значит, что все 
мужское население города 
стоит в очередях за табаком. 
На черном рынке сигареты 
можно купить совершенно 
свободно, но раз в 10 дороже.

Несмотря па почти полное 
отсутствие продуктов в ма
газинах, кормили нас в семь
ях наших, партнеров по об
мену и на различных офици
альных приемах очень хоро
шо и очень, даже чересчур, 
обильно. Наверное, еда все 
же припасалась впрок для 
иностранцев. Впрочем, если 
это и было так, то русские в 
этом не признавались, ссы

лаясь на то, что они называ
ют «русским чудом»: в мага
зинах ничего нет, а холодиль
ники всегда полные.

Д АДОЛГО до официаль-
** кого «перехода к рын

ку» в России существовала 
частная торговля продуктами 
питания, и в последнее вре
мя она значительно расшири
лась. В этом году был хоро
ший урожай, и свердловский 
«рынок» — специальное мес
то, где торгуют на улице и в 
закрытом помещении — ока
зался полон всевозможных 
овощей и фруктов. Продают 
их в основном жители азиат
ских республик. Отношение 
русских к этим иноязычным 
торговцам смешанное, но так 
или иначе, они помогают кор
мить город. Возможно, это и 
есть корни рыночной эконо
мики, считают местные жите
ли.

Нас еще в Ирландии пре
дупреждали о советских оче
редях и отвратительных жи- 
лищиых условиях в России. 
Реальность превзошла самые 
мрачные прогнозы. Почти все 
жилье принадлежит государ
ству. Почти все живут в мно-

гоэтажных «муравейниках», в 
крохотных клетушках (квар
тира обычно состоит из од
ной-двух жилых комнат). Мо
жет быть, в некоторых домах 
в Свердловске и есть лиф
ты — я не видел. Мне при
ходилось взбираться наверх 
по темным, мрачным лестни
цам.

Несомненно. недостаток 
жилья служит самым серьез
ным фактором, сдерживаю
щим рождаемость. Я побы
вал во многих русских семь
ях. и пи в одной из них не 
было больше двух детей.

Многие люди, обременен
ные семьями, постоянно заня
ты поисками более простор
ного жилья, чем то, которое у 
них имеется. В России суще
ствует вполне законная прак
тика обмена, когда, например, 
владелец однокомнатной квар
тиры меняет ее па двухком
натную. При этом, правда, 
уже незаконно, он вынужден 
доплачивать обитателям двух
комнатной квартиры доволь
но крупную сумму.

Зимы в Свердловске долгие 
и суровые. снег покрывает 
землю 6—7 месяцев в году; 
поэтому рамы на верх окнах 
двойные. В большинстве зда
ний центральное паровое ото
пление. Есть у русских и 
преимущество перед ирланд
цами — их ванные снабжены 
душами, откуда всегда бьет 
прекрасная сильная струя го
рячей воды.

НА СНИМКЕ: Джефри Окли.

ИРЛАНДЦЫ - 
У НАС
О том, что увидели свердловские журналисты в 

Ирландии, участвуя в программе профессиональ
ного обмена, организованного «Спутником», Аы 
рассказали в подборке материалов «НАШИ — В 
ИРЛАНДИИ». А какие впечатления увезли с собой 
ирландские коллеги после двухнедельного пребы
вания в Свердловске!

Предлагаем вам материалы одного из участни
ков этой поездки — редактора газеты «Тулламор 
Трибьюн» Джефри ОКЛИ. Наверное, этот отчет о да
леком путешествии, опубликованный в «Тулламор», 
поможет нам взглянуть на себя со стороны.

НА СНИМКАХ В. ЯКУБОВА — «пресс-десант» 
из Ирландии.

Перевод Е. НАГОРНЫХ.

Да, именно так окрестила 
свою группу редактор. ирланд
ского журнала «Бекери 
уорлд» Аннет О' Мара после 
двухнедельного турне. По-раз
ному воспринимали наш го
род (а через него — и всю 
Страну Советов) островитяне. 
Деление на оптимистов и 
пессимистов — весьма услов
но, потому что даже в сре
де мажорно настроенных жур
налистов то и дело возника
ли очаги недовольства. Низ
кий сервис, грязные до не
приличия окна «экскурсион
ного» автобуса, отсутствие, 
как на грех, горячей воды в 
связи с подготовкой к зиме...

И вспоминаю незапланиро
ванную экскурсию в город
ской Дворец пионеров: когда 
несколько журналистов захо
тели осмотреть именитый осо
бняк изнутри, а я вызвался 
их сопроводить — дорогу нам 
перегородила грозная вахтер
ша с истеричным криком: 
«Не пущу! Где разрешение! 
А ну — назад!» С воинствен
ным кличем бросились к ис
пуганным ирландцам уборщи
цы со швабрами наперевес, 
пуще прежнего заголосила 
вахтерша...

— Это действительно поме
щение, где дети занимают 
свой досуг?— удивленно спро
сил. Мартин Бернс,—- или 
здесь расположен штаб КГБ?

ИНОПЛАНЕТЯНЕ
Эта мрачная шутка еще нс 

раз вспоминалась нам, когда 
то тут, то там раздавались 
крики «Не пущу!». Аннет, на
пример, так и не сумела оз
накомиться с процессом при
готовления грузинских блюд 
па кухне ресторана «Тбили
си». Официантка, желавшая 
помочь в организации экс
курсии, вернулась от своего 
начальства ни с чем: «Вы ей 
нс переводите, но начальство 
категорически против. Вы же 
понимаете, что там не сов
сем чисто и прибрано... За
чем им показывать нашу кух
ню?»

«Какие у вас милые и от
зывчивые люди! — восторга
лась другая, журналистка,— 
нас везде так дружелюбно 
встречают—в магазинах, на 
заводах и фабриках!» И 
только мы, сопровождавшие 
наших гостей, понимали, че
го стоит такое дружелюбие — 
до тех пор, пока мы не заяв
ляли, что с нами будут ино
странцы, разговор о посеще
нии того или иного заведения 
дальше слов «Не положено!» 
не шел. Обидно, что улыбчи
вость и отзывчивость распро
странялись исключительно на

«инопланетян», в то время, 
как тут же, в этом же, к при
меру, магазине, все так же 
торжествовало хамство и не
уважение по отношению к 
собственным соотечественни
кам...

Иногда мы искренне радо
вались, что наши коллеги ни 
слова нс понимают по-русски. 
Может быть, поэтому впечат
ления от поездки у большин
ства все-таки в мажорных то
нах. Таксист, заломивший 
«рыночную» цену за рубле
вую поездку, на мои увеще
вания, мол, иностранца ведь 
надо везти, ехидно ответил: 
«Да хоть папу Римского!» 
Уборщица в кафетерии, про
ехавшаяся шваброй прямо по 
белым, кроссовкам ирландки, 
заявляла: «Ходют тут вся
кие, пол помыть невозмож
но!» И так далее — чего я 
вам это объясняю — мы ж 
местные, наученные!

Мелочи, конечно, хотя, имен
но такие вот мелочи, что на
чинаются прямо в аэропорту 
и заканчиваются тут же, пос
ле визита — именно они де
лают нашу ркизнь не только 
в глазах зарубежных гостей

какой-то беспросветной и не
лепой.

Так чего же было больше 
в этой исторической профес
сиональной поездке для на
ших гостей? Насколько могу 
судить по общению — больше 
всего было сочувствия. Ну а 
индивидуально — это кому 
как. Благодаря публикациям 
Джефа Окли можно соста
вить некоторое впечатление о 
его восприятии нашего горо
да, нашей жизни. О чем на
пишут другие участники по
ездки — загадывать не буду. 
Знаю наверняка, что о рус
ском гостеприимстве напи
шут все, потому что. уверен, 
большей частью доброжела
тельность и отзывчивость 
свердловчан были искренни
ми. Хотя, ей-богу, так труд
но оставаться оптимистом- и 
весельчаком, как написал 
Джеф, «через очереди, че

рез толпы и дефицит».
Аннет назвала свою группу 

инопланетянами. Согласитесь, 
это. скорее всего мы — инопла
нетяне на собственной плане- 
те...

С. МОЛОДЦОВ.

Итак, в сентябре этого года состоялось поистине историче
ское событие — первый визит ирландских журналистов в да
лекий русский город Свердловск, где западные журналисты и 
вообще иностранны если и бывали, то не больше пары раз за 
несколько десятков лет. Событие это стало историческим еще 
и потому, что впервые между двумя странами произошел про
фессиональный журналистский обмен. Вначале советские уча
стники побывали в Ирландии, а затем тринадцать ирландских 
журналистов провели две недели в СССР. Каким же оказался 
этот первый, безусловно полезный для обеих стран опыт?

Должен сказать, что, к со
жалению, ирландская сторо
на проявила себя далеко не 
лучшим образом. Дело в там, 
что в составе нашей группы 
быстро выделились пять че
ловек, поведение которых по 
отношению к русским иначе 
как оскорбительным не назо
вешь.

Все началось с того мо
мента, как наш самолет при
землился' в Шереметьево-11, 
московском международном 
аэропорту. Наши советские 
партнеры по обмену летели 
другим рейсом и должны бы
ли прибыть примерно через 
полчаса. В аэропорту нас 
встретил молодой человек по 
имени Сергей, представитель 
Свердловского бюро моло
дежного туризма «Спутник», 
которое, с советской стороны, 
и осуществляло всю програм
му обмена. Ему сразу приш
лось решать вопрос: отправ
лять ли ирландцев в гости
ницу, где они должны были 
провести ночь, отдельно или 
попросить их дождаться рус
ских, чтобы поехать вместе 
(автобус был один, а дорога 
до гостиницы занимала не 
менее 50 минут). Сравнив 
время возможного ожидания 
со временем на дорогу до 
гостиницы, нетрудно убедить
ся, что решение Сергея до
жидаться самолета с русски
ми было единственно вер
ным. Оно, однако, понрави
лось далеко не всем ирланд
цам.

Немного погодя выясни
лось, что самолет наших 
партнеров по обмену задер
живается. Сергей решил от
правиться с нами в гостини
цу — но и тут нашлись недо
вольные!

Наконец, мы добрались до 
гостиницы (говорят, она бы
ла построена для московской 
олимпиады), получили на 
ужин (или завтрак?) пакети
ки с довольно скромной за
куской (колбаса, сыр, хлеб, 
вареное яйцо и вафли) и 
смогли все-таки отправиться 
спать.

Несмотря на определенное 
недовольство оказанным нам 
приемом со стороны все той 
же группы пессимистов, мы 
неуклонно приближались к 
цели нашего путешествия. В 
6.45 утра (признаться, рано
вато) наш автобус отправил
ся от гостиницы и уже в 8 
часов мы прибыли в один из 
московских аэропортов, об
служивающих внутренние 
линии — «Доммедом».

Вот тут-то и начались 
главные наши беды. Вылет 
был задержан по причине 
«плохих погодных условий» 
в Свердловске. Начались 
бесконечные блуждания по 
огромному, грязному и не
уютному зданию аэропорта. 
Сначала нас отвели в до
вольно убогое кафе «Интури
ста», потом отправили в не

ДОРОГИЕ ГОСТИ
ИЗ ИРЛАНДИИ

сколько более комфортабель
ный, но почти пустой зал 
ожидания.

ТРУДЫ
НАШИ
ТЯЖКИЕ

Здесь мы впервые смогли 
увидеть то, от чего, как я 
понимаю, и хочет избавиться 
Советский Союз, предприни
мая далеко идущие реформы 
в экономике. Мы увидели 
предельно яркий и вырази
тельный пример малоэффек
тивного и попросту бестолко
вого труда. В зале ожидания 
появилась необыкновенно 
полная женщина в темном 
халате с ведром и шваброй. 
Медленно расхаживая по по
мещению, она принялась 
сдвигать кресла и столики в 
центр комнаты. При этом 
уборщица таскала их по полу 
с таким скрежетом, что на
чало скрежетать в зубах. 
Судя по обстоятельности, с 
которой эта женщина пере
двигала мебель, само мытье 
пола должно было продол
жаться весь рабочий день.

Возможно, с введением в 
стране рыночной экономики 
и неизбежными при этом по
терями рабочих мест, такое 
отношение к работе переста
нет быть правилом для всех 
советских людей.

Тем временем, желая по
развлечься, несколько ир
ландцев раздобыли где-то бу

тылку шампанского и тут же 
вскрыли ее, обильно поливая 
пол. Уборщица, до сих пор 
совершенно равнодушная к 
иностранцам, недовольно по
морщилась. Я изобразил на 
лице искреннее сочувствие. 
Немного погодя в ход пошла 
вторая бутылка. Блюститель
ница чистоты, окончательно 
разочарованная, скрылась из 
виду.

Через 4 часа 10 минут по
сле прибытия в аэропорт 
нас, наконец, пригласили на 
борт самолета. Сорок минут 
спустя мы все еще не выле
тели. зато в салоне начали 
бродить различные слухи о 
причинах задержки. Наи
большую общественную под
держку получила неофици

ально подтвержденная коман
диром экипажа гипотеза о 
том, что в наш самолет пе
ресаживались пассажиры с 
другого, отмененного рейса.

ПРОРОЧЕСТВО
С течением времени страс

ти накалялись. Несколько 
ирландцев бурно проявляли 
признаки нетерпения и край
нее недовольство. Их мож
но понять, но разве не затем 
мы и приехали в Советский 
Союз, чтобы увидеть все это 
собственными глазами?

Несмотря на прибытие 
ожидавшейся группы пасса
жиров с другого рейса, наш 
вылет все откладывался. Са
мые нетерпеливые ирландцы 
подняли настоящий бунт, 
требуя возвращения в Моск
ву. Двое уже собирались по
кинуть самолет. Бедный Сер
гей из «Спутника» едва убе
дил их . остаться. Но доста
лось ему здорово: недоволь
ные требовали, чтобы он не
медленно заявил протест 
командиру экипажа (может, 
стоило еще и ноту в МИД 
направить?).

- Не понимаю, зачем они 
вообще сюда приехали»,— 
заметил одни из наших со
ветских спутников, довольно 
юный, но путешественник, 
видимо, бывалый,— то же 
самое будет везде*.

Эти слова оказались про
роческими.

Наконец, почти через 8 
часов после выезда из "гости
ницы и на четыре часа позже. 

чем предполагалось, мы вы
летели в Свердловск.

ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЯ

В один из первых дней 
пребывания в Свердловске 
для нас была устроена пресс- 
конференция ' с участием 
представителей местного 
журналистского «истеблиш
мента». Она превратилась в 
арену новых столкновений 
недовольных ирландцев с 
озадаченными таким поведе
нием русскими. Впрочем, 
происшедшее следует скорее 

назвать не «столкновением», 
а «вероломным нападением». 
Вопросы некоторых ирланд
ских журналистов станови
лись все более и более агрес
сивными. Действительно, не
которые заявления русских 
не отличались откровенно
стью и содержательностью, 
Но тон ирландцев иногда был 
просто оскорбительным. При
чем, почему-то получилось 
так, что «правдивой инфор
мации» больше всех требовал 
именно тот ирландский жур
налист, который среди своих 
коллег и соотечественников 
получил репутацию человека, 
менее всего склонного к от
кровенности.

ДИССИДЕНТЫ
До поры до времени наша 

пятерка недовольных, кото
рая среди остальных ирланд
ских участников обмена по
лучила прозвище «диссиден
ты», вела себя довольно спо
койно. Вскоре, однако, один 
из них имел несчастье под
вергнуться ограблению, ли
шившись при этом изрядного 
количества долларов, обрат
ного билета, фотоаппарата и 
т. д. Чувства его можно по
нять. «Диссиденты» проре
агировали на это печальнее 
событие шумной пропаган
дистской кампанией, требуя 
немедленного возвращения в 
Москву. Что должны были 
подумать при этом их совет
ские партнеры по обмену? 
Остается только гадать, но 
насколько мы могли судить 
(а ни один ирландец русским

языком не владел), русские 
демонстрировали просто чу
деса терпимости и снисхож
дения к своим гостям.

ЛОЖНОЕ
ОБВИНЕНИЕ

«Диссидентам» удалось в 
конце концов добиться от
правки в Москву на день 
раньше намеченного срока, 
но перед этим произошел 
один инцидент, который ина
че как отвратительным не 
назовешь.

В конце одной из автобус- 
пых экскурсий за город од
на из ирландских журнали
сток, отъявленная «дисси
дентка», неожиданно обна
ружила пропажу своего пор
тативного магнитофона. Кто- 
то предположил, что она ос
тавила магнитофон в рестора
не в одном небольшом город
ке, где мы останавливались 
на ленч. Но, не желая при
слушиваться к голосу разу
ма, беспокойная журналист
ка немедленно обвинила шо
фера автобуса в краже и 
предложила обыскать его. 
При этом она стояла в од- 
йом шаге от водителя!

Подобная выходка вряд ли 
была бы извинительной, да
же если бы в автобусе рядом 
с нами находились дикари 
из глухих джунглей, не по
нимающие ни слова по-ан
глийски. Но обвинения в кра
же были сделаны в присутст
вии хорошо образованных, 
интеллигентных людей, впол
не прилично говоривших по- 
английски. Это было не про
сто неизвинительно, это вы
глядело очень глупо.

И что же, нашелся ли маг
нитофон? Конечно. В ресто
ране!

Были ли принесены изви
нения шоферу или представи
телям «Спутника»? Я ниче
го подобного не услышал.

В заключение я хотел бы 
заметить, что эпизод с ог
раблением ирландца, конеч
но, очень неприятен. Но, го
ворят, и одного из наших 
русских друзей обокрали в 
Ирландии. Так что здесь мы 
квиты. Что же касается все
го остального, то русские 
явно преподали нам урок го
степриимства и снисходи
тельности.

Борис Ельцин - 
возлюбленный сын 
Свердловска

Воистину, свердловчане 
питают к своему кумиру и 
главе российского парламен
та Борису Ельцину по-насто
ящему родственные чувства. 
Они часто спрашивали меня, 
что думают о Ельцине в Ир
ландии. Я должен был отве
чать. что у нас больше сим
патий питают к Горбачеву, с 
которым Ельцин, увы, не в 
ладах. Такой ответ моих со
беседников отнюдь не радо
вал. Ельцин для них — на
циональный герой, чуть ли 
не величайший политик во 
всей советской истории. Да, 
говорят русские, Горбачев 
сыграл значительную роль в 
политике перестройки и глас
ности, по он действует слиш
ком медленно. Все свои по
литические надежды мои со
беседники непременно связы
вали с именем Ельцина. 
Впрочем, вообще надежд не 
так уж много. Многие опа
саются, что возможный рас
пад Советского Союза при
ведет it гражданской войне.

Многие ли верят в отстаи
ваемую Ельциным програм
му «500 дней»? Один из по
лученных мною ответов на 
этот вопрос звучал так: 
«Мы, русские, верим в Бога, 
верим в черта, поверим и в 
эту программу».

Некоторые и здесь связы
вают свои ожидания с Ель
циным. Вот что сказал мне 
один свердловчанин: «Люди 
знают Ельцина. Он упря

мый. У него сильный харак
тер, и люди ему верят». Жи
тели Свердловска гордятся 
тем немаловажным для них 
обстоятельством, что в свое 
время Ельцин являлся гла
вой партийной организации 
их области, и говорят, что 
он сделал для города много 
полезного.

Несмотря на свое комму
нистическое прошлое, Ель
цин выступает теперь за ре
шительные экономические 
реформы, включая реставра 
цню частной собственности и 
отмену колхозов. Колесо ис
тории, похоже, сделало пол
ный оборот: согласно пла
нам радикалов, в русской 
деревне должны возродить
ся «кулаки», уничтоженные 
в 30-е годы преуспевающие 
фермеры. Видимо, не слу
чайно за это в числе прочих 
выступает и Ельцин: положе
ние таково, что зимой ожи
дают продовольственного 
кризиса.

Но пока реформы Ель
цина только планируются, 
жизнь идет своим, довольно 
необычным чередом. Горо
жан, вплоть до университет
ских профессоров, отправ
ляют работать в поле. Од
нажды журналисты из на
шей группы пришли на 
встречу с руководством ме
стного издательства, но вы
нуждены были ждать, пока 
директор и его подчиненные 

вернутся с сельскохозяйст
венных работ.

Возможно, когда в дерев
ни вернутся «кулаки», та
кое смешение городской и 
сельской жизни уйдет в 
прошлое. В каком-то смысле 
это будет печально.

ДВА СЛОВА ОБ 
АВТОРЕ

Джефри Окли — шести
десятилетний редактор 
газеты «Тулламор
Трибьюн». Поездка в 
Свердловск — первое его 
знакомство с СССР, до 
этого дважды предприни
мал попытки посетить на
шу страну, ио получал 
отказы.

Джефри — професси
ональный фотограф (до
бавим, кстати, что все 
снимки, иллюстрирующие 
его материалы о поезд
ке, — .очень интересны, 
жаль, что нет возможно
сти их воспроизвести). 
Журналист интересуется 
русской историей, народ
ной, хоровой музыкой, 
увлекается театром — с 
большим интересом посе
тил «Евгения Онегина» 
в нашем оперном театре. 
Несмотря на свой воз
раст, очень спортивен: 
осенью купается в Ат
лантическом океане, обо
жает пешне прогулки на 
природе.

Остается добавить, что 
Джефри Окли подготовил 
целую серию материалов 
о Свердловске, Белояр
ской атомной станции, о 
возвращении религии в 
СССР, расстреле семьи 
Николая II и многом дру
гом. Часть статей уже 
опубликована, часть — 
готовится к печати.
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НД СМЕНУ!

Дискотека: вчера и сегодня

«Нери» зажигает звезды
Десять лет назад мы пола

гали, что нам остро не 
хватает хорошо организован
ного досуга. Книга, театр, ки
но — все это хорошо, но все 
как-то не по-нашему, не по- 
молодежному. Общественное 
мнение, скрипя зубами, сми
рилось с появлением «отдыха 
для ног» — дискотек. Может, 
хоть эта мера уведет моло
дежь с улиц и извлечет на 
свет божий из подвалов?

Десять лет назад мы были 
уверены, что этой, именно этой 
формы досуга нам не хвата
ет. И пришел дискобум. Вечера 
в школах и студенческих об
щежитиях, рабочих клубах и 
домах отдыха, право, не силь
но отличались друг от друга. 
Потрепанный магнитофон да 
пара слабеньких колонок в 
сопровождении небогатого на 
информацию «конферанса» ве
дущего — и все? Как это все 
соответствовало укоренивше
муся убеждению, что дискоте
ка — это танцы под музыку, 
и не более-..

Как тогда, так и сейчас, не
многие, похоже, понимают 
весьма простую вещь. Не мень
ше, чем промышленному 
предприятию, совхозу или про
ектному институту, дискотеке, 
как форме организации моло
дежного досуга, необходима 
четко организованная эконо
мическая база. Проклятые ка
питалисты неспроста настаива
ли и настаивают на понятии 
«индустрия развлечений». Со
лидно звучит. Ну почти прямо 
как «военно - промышленный

комплекс».
Этой индустрии нужны свои 

бизнесмены, спонсоры, менед
жеры (можно вспомнить це
лую обойму закордонных сло
вечек). Но, по-русски говоря, 
просто требуется нормальная 
организация плюс серьезное 
отношение к «не серьезной» 
проблеме-

«Наличие отсутствия» такого 
отношения и есть первопри
чина тотального убожества су
ществующих ныне дискотек, 
за редким исключением.

Слайды да цветомузыка — 
вот максимум технического 
оснащения. Музыкальная гра
мотность, раскованность и 
умение работать с аудиторией 
— вот и все козырные карты 
диск-жокея.

Былого ажиотажа вокруг ди
скотек давно нет. И публику 
собирают лишь те, кто спосо
бен работать профессиональ
но. Кризис жанра? А может, 
просто движение вперед по
сле многолетнего топтания в 
темноте душного дискотечного 
зала? Николай Бобков, худо
жественный руководитель сту
дии популярной музыки при 
малом предприятии Железно
дорожного райисполкома «Не
ри», сторонник второго вариан
та, — то есть всемерной- про
фессионализации дискотеки и 
выхода на нормальный евро
пейский уровень.

— Никто, думаю, не сомне
вается, что Левша, подковав
ший блоху, был профессиона
лом, — говорит Николай. — 
Никто не сомневается, что за

прилавком, кульманом, за ру
лем, директорским креслом 
должны находиться компетен
тные в своем деле люди. Поче
му же дискотека должна де
латься на любительском уров
не, как говорится, в свободное 
от основной работы время?

Зачем многопрофильной 
фирме брать на себя лишние 
хлопоты по организации каких- 
то там дискотек? Вопрос ри
торический. да и, пожалуй, не
уместный. Серьезные люди ре
шили делать дело серьезно. 
Вот и все.

По крайней мере, к концу 
этого года студия популярной 
музыки во главе с Николаем 
Бобковым запускает в Сверд
ловске грандиозное шоу, под
готовка которого идет сейчас 
полным ходом. Не велики ли 
авансы?

Думается, что нет. В област
ном центре появится профес
сиональный коллектив, органи
зующий и показывающий на
стоящее зрелище. По сути, ди
скотека-театр. С постоянным, 
специально оборудованным 
залом, суперсовременной, на 
уровне мировых стандартов, 
техникой, с шоу-балетом, 
брейк-дагнс-ансамблем и, что 
очень важно, «живыми» поп- 
группами- Магнитная запись, 
фонограмма перестают быть 
основой дискотеки и будут вы
полнять, скорее, вспомогатель
ную роль. Так, паузы заполня- 
нять. Это зрелищная сторона.

Николай Бобков, артист по 
образованию, имеющий, кста
ти, достаточный опыт работы в

шоу-бизнесе, в частности, в 
Свердловской филармонии, 
рассчитывает на большее. Кон
кретно?

Образование крупных форм, 
творческих объединений, кото
рое активно происходит сей
час (почему-то преимущест
венно в столичных городах), 
далеко не случайный процесс- 
Многочисленные рок-клубы, ла
боратории, центры создаются 
не только как компании про
фессионалов, но и творческие 
студии для начинающих музы
кантов. Рок-клуб у нас есть, и 
с достаточно громкой славой. 
Кто окажет поддержку и по
кровительство начинающим 
поп-группам и исполнителям? 
Как оказывает ее театр песни 
Пугачевой, центры Ованеса 
Мелик-Пашаева, Стаса Нами
на...

Рок-музыка, вроде, вообще 
в более выгодном положении 
находится, в силу своих осо
бенностей имея возможность 
обходиться без многих средств 
организации зрелища. Пресло
вутая же «попса» не может 
обойтись минимальным набо
ром инструментов и рассчиты
вать на успех без классного 
шоу-

Худрук Николай Бобков рас
считывает на приток в студию 
молодых талантов, которые по
лучили бы репетиционную ба
зу, необходимую аппаратуру 
— то есть возможность зани
маться творчеством.

Кто знает, сколько сил стоил 
Бобкову один лишь поиск под
ходящих кандидатур для рабо

ты в шоу-балете! Побывав на 
многочисленных занятиях в 
балетных кружках и секциях, 
лишний раз убедился в том, 
что настоящих профессиона
лов найти нелегко. Ведь зада-, 
ча шоу. задуманного студией 
«Нери» — не только показать 
себя, но и заставить зрителя 
участвовать в представлении, 
научить танцу, научить раскре
пощенно и с удовольствием 
отдыхать.

— На иных дискотеках, бы
вало, четыре—пять человек 
танцуют, остальные глазеют 
или топчутся по мере сил, — 
говорит танцор балетной груп
пы Константин Парамонов. — 
Может, поначалу, на первых 
наших концертах будет похо
жая картина. Но сегодня, на 
своих репетициях мы отраба
тываем танцы, понятные и до
ступные любому. Вообще, счи
таю, технику современного 
танца может и должен освоить 
каждый, кто приходит в диско
теку. Не надоело топтаться на 
месте?

Побывав на репетиции, ска
жу честно, засомневался, по
лучится ли у нас с вами так 
запросто брейк или фанк, как 
у Кости и его коллег. Ну, на 
то они и профессионалы. Для 
первого раза, ладно, погла
зеем на лазерную технику да 
на шоу-балет. Поаплодируем 
группе. Потопчемся?

Николай Бобков, однако, на
деется, что и из зала кто-то 
сможет шагнуть на сцену и 
стать полноправным участни
ком первого в Свердловске 
дискотечного шоу. И если кто- 
то возмечтал о головокружи
тельном успехе на эстрадных 
подмостках, карьере певца 
или танцора... Спешите! «Не
ри» сегодня зажигает звезды.

Д. ПОДБОРНОВ.
Свердловск.

СИРЕНА
к__ си, оа, оз---------- >

После долгих дискуссий вопрос о названии Екатеринбурга — 
Свердловска включен в повестку дня очередной сессии горсовета. 
Пока трудно сказать, чем закончится это «рассмотрение». И со
стоится ли оно вообще? Ведь вопрос числится под самым послед
ним, 31-м номером.

В канун обсуждения нелишне, видимо, рассказать, как дейст
вовали в подобной ситуации предшественники наших депута
тов — члены Екатеринбургской городской думы. Правда, вопрос 
перед ними стоял иначе. Изменять ли историческое имя города. 
Сейчас мы говорим о его возвращении... Дебаты же депутатов 
образца 1915 года кажутся нам довольно поучительными.

Кстати, этот материал любезно предоставил нам пресс-центр 
горсовета.

Возвращаясь к напечатанному

Питомцы муз

«НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ
СТАРАНИЙ, МАЭСТРО,..»

ПЕРВАЯ
ПОПЫТКА
Прекрасный пример бережного, высококультурного отношения 

к историческому названию города показали наши предки в 
1914—1915 годах при первой попытке его переименования.

Как известно, в августе 1914 г., сразу после начала «герман
ской войны» императорским Указом город Санкт-Петербург был 
перименован в Петроград, после чего Министерством иностран
ных дел было предложено сменить все наименования городов, 
напоминающие немецкие. После получения такого указания Ека
теринбургская городская Дума образовала 10 ноября 1914 г. 
комиссию для решения вопроса о переименовании города, кото
рая, однако, собралась на обсуждение этого вопроса лишь 27 
апреля 1915 г., после повторного запроса губернатора (не спе
шили екатеринбуржцы услужливо исполнять высочайшее пове
ление). На своем заседании комиссия в составе председателя 
уездной земской управы А. Е. Обухова, городского головы 
А. И. Симанова, известных краеведов профессоров О. Е. Кле
ра и М. О. Клера и других рассмотрела множество названий: 
Екатериногорск, Екатерининск, Екатериносвет, Екатеринозаводск, 
Екатерино-Уральск, Екатериноград-на-Исети, Екатерино-Исетск, 
Урал, Владиурал, Екатериноград и др. О. Е. Клер предложил 
такие названия, как Екатеринополь или Иссейдонск (в память о 
будто бы проживающих здесь, согласно I еродоту, иссейдонах). 
Как писала 28 апреля 1915 г. газета «Зауральский край»: «...со
вещание единодушно пришло к заключению переименовать го
род в Екатериноград». „

Однако, это предложение комиссии городской Думой при
нято не было. Приводим с небольшими сокращениями напеча
танный 3 мая 1915 г газетой «Зауральский край» отчет о засе
дании Думы 29 апреля 1915 года:

«Перед обсуждением данного вопроса Думой были заслуша
ны все материалы, к нему относящиеся — предложения г. ми
нистра внутренних дел, г. губернатора и т. д., а также истори- 
чеокая справка (гласный Гавриленко), выясняющая происхожде
ние названия Екатеринбурга, и заключение недавно созывавшей
ся комиссии, остановившейся, как известно, на наименовании 
Екатеринбурга «Екатериноградом».

Ряд гласных высказывается против переименования.
Гласный Бибиков полагает, что для этого нельзя считать до

статочным основанием то, что вторая часть слова «бург» похо-
жа на немецкое название.

Все же название города — русское, в противном случае он 
назывался бы не «Екатеринбург», а «Катеринбург», подобно 
«Петербургу». «Петер» — действительно слово немецкое.

Смущающее слово «бург» i~.r-------- ,
том числе и в голландском; и, возможно, что Петр I, который

встречается во многих языках, в

так любил Голландию, имел в виду ее, давая название нашему
городу.

А по-голландски «бург» — 
сюда связь этого слова с нашим городом — центром народив
шейся при Петре горной промышленности. Все это говорит иро

это цитадель, крепость, гора — от-

тив переименования.
Гласный Веселов дает вкратце целое лингвистическое иссле

дование слова «бург», рядом сопоставлений доказывает, что 
слово это считающееся чисто немецким, встречается и в латин
ском словаре, имеет себе аналогии в греческом словаре («пур- 
гос») и в русском слове «бугор». Следовательно, со стороны 
лингвистической оснований для переименования Екатеринбурга 
нет Специальная комиссия не имела в своем составе лингвиста
и потому не могла учесть это обстоятельство.

Следует вообще отвергнуть переименование, уважая память 
Петра Великого, давшего имя нашему городу. Бояться того, 
что нам навяжут новое название, мне кажется, нет основании. А
если бы так и случилось, мы во 
бы упрека от будущих поколений 
мяти Петра I и Екатерины I.

Гласный Иванов находит, что

всяком случае не заслужили 
в недостатке уважения к па-

вообще нельзя менять назва-
к странам, с которыми мы в 
влиянием войны с Германиейния в зависимости от отношения 

данное время воюем. Сейчас под 
мы уничтожаем немецкое название. Но, если бы пришлось во
евать с кем-либо другим, допустим, с англичанами, французами, 
то для последовательности, нам надлежало бы переиначить це
лый ряд иностранных слов и названий, вошедших у нас в 
употребление, например, изменить заимствованные у францу
зов слова — губернатор, директор, инспектор и т. д.

Прения этим были исчерпаны, и Дума единогласно постанови
ла: для переименования Екатеринбурга основании не имеется.

Этим закончилось заседание».
Думается что и нынешним депутатам следует присоединить 

ся к мнению Екатеринбургской Думы. Нет основании отказы
ваться от исторического имени ЕКАТЕРИНЬУВ! ИЛЫШЕВ

доктор экономических наук.

В эти дни идет подготовка 
к концерту в зале Свердлбв- 
ской филармонии, в котором 
Вольф Усминский, скрипач, 
педагог, дирижер отметит свой 
60-летний юбилей. Дата эта 
неотъемлемо связана с соро
калетней художественной, му
зыкально - воспитательной и 
просветительской деятельно
стью юбиляра.

В 1954 году, после оконча
ния Уральской государствен
ной консерватории по классу 
скрипки профессора М. Зату- 
ловекого, В. Усминский ста
новится концертмейстером ор
кестра Свердловского театра 
оперы и балета. Параллельно 
начинается его педагогическая 
деятельность в средней спе
циальной музыкальной школе 
при консерватории. Если 
сложность и ответствен
ность работы концертмей
стера может быть по досто
инству оценена лишь про
фессионалом, то очевидным 
для всех показателем педа
гогической состоятельности 
учителя являются его учени
ки.

Среди тех, кто в разные 
годы окончил школу по клас
су В. Усминского, — лауреат 
международных конкурсов, ис
полнитель мирового класса 
Борис Белкин, бывший кон
цертмейстер оркестра Сверд
ловской филармонии, ныне ее 
художественный руководитель 
Александр Газелериди, другие 
известные оркестровые музы
канты и солисты.

Достаточно давняя традиция 
в мировой музыкальной прак
тике: скрипач-копцертмейстер 
в качестве дирижера оркестра. 
Ведь именно исполнитель-про
фессионал, становясь за ди
рижерский пульт, отчетливее 
видит тончайшие штрихи и 
нюансы, одновременно кат; 
бы «примеряя» на себя роль 
оркестранта. Особенно важным 
это является для ученическо
го коллектива, где принцип 
«делай, как я» становится 
практически главенствующим 
в процессе постижения азов 
оркестрового мастерства.

И, начиная с 1965 года, 
Вольф Львович работает с ор
кестром ССМШ как дирижер. 
Двадцать пять лет во главе 
коллектива, десятки сыгран
ных программ, сотни музыкан
тов, прошедших первую орке
стровую птколу под руковод
ством маэстро В. Усминского, 
и теперь играющих в лучших 
коллективах страны...

Ограниченные возможности 
оркестра, где младшему участ
нику едва минуло 13 лет. не 
вполне удовлетворяют дири
жера. п он параллельно созда
ет еще один оркестровый кол
лектив пз молодых, но все же 
более опытных музыкантов. 
Так, в 1970 году был создан 
Камерный оркестр студентов 
Уральской консерватории. В 
нем проходили оркестровое 
обучение студенты младших 
курсов, в том числе и выпуск
ники ССМШ. Повзрослев и на
бравшись опыта и профессио
нализма, они пополняли ряды

основного учебного оркестра 
консерватории.

Трудно перечислить те ин
тересные программы, с кото
рыми оркестр познакомил 
слушателей,—от Баха и Ви
вальди до сочинений ураль
ских композиторов и студен
тов композиторского факуль
тета консерватории. По 3-5 
программ в год для ученичес
кого коллектива весьма много. 
Можно назвать также и име
на видных свердловских (да и 
не только свердловских) му
зыкантов. которые с удоволь
ствием сотрудничали с оркес
тром: от пианистки, лауреата 
международного конкурса, за
служенной артистки РСФСР 
Н. Панковой и певицы, народ
ной артистки РСФСР М. Вла
димировой до Уральского трио 
баянистов...

Деятельность дирижера и 
музыкального руководителя 
неотделима от чисто организа
торской. Именно эта практи
ческая. самая «непроизводи
тельная» сфера зачастую «от
пугивает» от работы с коллек
тивами многих одаренных лю
дей. Коллективы В. Усминско
го выступали и выступают па 
хороших престижных коп- 
цертных площадках. В твор
ческом активе, помимо концер
тов в лучших залах Свердлов
ска и области.—гастроли в За
падной Чехии и открытие 
юбилейных дней П. И. Чай
ковского на родине компози
тора, выступления в Перми. 
Тюмени, Кургане, записи на 
Всесоюзном радио и ЦТ.

Наконец, такие немаловаж
ные для музыканта качества, 
как контактность, доброжела
тельность, уважение в собе
седнике творческой личности 
привели к созданию ураль
скими композиторами ряда 
произведений «целевым зака
зом» для коллективов, руково
димых В. Усминским. Назо
вем здесь сочинения В. Бибер- 
гана, Н. Пузея, К. Кацман, 
С. Сиротина, Л. Гуревича...

Каждый начинающийся 
учебный год. совпадающий с 
началом концертного сезона, 
отмечен теми или иными ин
тересными концертами, пре
мьерами. гастролями. Не яв
ляется исключением и этот. В 
симфоническом концерте в за
ле филармонии творческим 
партнером оркестра ССМШ 
выступит недавно созданный 
высокопрофессиональный кол
лектив—оркестр Сергея Дья
ченко. В его составе много тех 
музыкантов, которые в свое 
время играли в коллективах 
В. Усминского.

А совсем недавно свердлов
ские театралы познакомились 
е маэстро В. Усминским в но
вом качестве. По приглаше
нию Свердловского академи
ческого театра оперы и балета 
он дирижирует спектаклем 
«Хореография Дж. Баланчина 
па музыку П. Чайковского». 
Что ж, как поется в известном 
романсе Булата Окуджавы: 
«Нс оставляйте стараний, ма
эстро, не убирайте ладони со 
лба . . .».

М БАСОК.

ф Милицейская хроника 
первых дней ноября вмести
ла в себя столько чрезвы
чайных по старым понятиям 
происшествий, что их хва
тило бы па добрых три ме
сяца, скажем, восемьдесят 
шестого года. Но сейчас — 
иные времена.

ф Четвертого ноября в на
чале второго часа ночи на 
улице Бардина в Свердловске 
при задержании преступни
ков, напавших на водителя 
такси, капитан пз ОМОН 
двумя выстрелами в воздух 
не смог остановить убегавших 
налетчиков. Следующим вы
стрелом один из них был ос
тановлен — пуля пробила по
ту двадцатилстпего студента 
горного института.

ф Через полчаса и несколь
ко сот километров — в Ниж
нем Тагиле — такая же 
участь постигла разыскивае
мого милицией ранее судимо
го рецидивиста, который то
же не сумел убежать от опе
ративника уголовного розы
ска.

Преступники арестованы, 
оружие применено правомер
но. Но все это было лишь 
прелюдией.

ф Около полуночи пятого 
ноября из Ирбита поступил 
сигнал высшей степени опас
ности, заставивший ввести в 
области специальный план 
«Сирена». В Ирбите двое 
осужденных, захватив авто
мат часового, взяли в каче
стве заложника начальника 
изолятора. Преступники бы
ли молоды, впервые осужде
ны за «рядовые» преступле
ния и следствие покажет, что 
их толкнуло на этот бессмыс
ленный «рывок». Под при
крытием заложника они выр
вались из зоны и проехали 
километров шестьдесят по 
трассе Ирбит — Камышлов. Ре
шив сменить машину, обстре
ляли на трассе КамАЗ, но 
очередь не достала водителя 
и двух его пассажиров. Еще 
через два часа оперативными 
группами был полностью бло
кирован район. Вооруженный 
автоматом преступник был 
убит па месте, второй — за
держан. Больше никто не по
страдал.

ф Спустя сутки — в празд
ничный вечер седьмого нояб
ря в нижнетагильской коло
нии строгого режима вновь 
прозвучали выстрелы — за
кончилась попытка побега, 
предпринятая двадцатилет
ним осужденным.

ф Прошли еще сутки, и 
очередной праздничный вечер 
разорвался выстрелами, уже 
в свердловском районе Хим- 
маш. Трое неизвестных об
стреляли из малокалиберного 
оружия группу стройбатов
цев, одного ранили. Через 
полчаса ранее судимые пре
ступники были задержаны 
милицией, у них изъяты са
модельные стреляющие уст
ройства.

Ф А накануне Дня совет
ской милиции полтора десят
ка хулиганов в Каменске- 
Уральском оказали активное 
сопротивление двум молодым 
милиционерам, пытавшимся 
усмирить пьяный разгул. 
Старшину милиции сбили с 
ног, и его напарник вынуж
ден был стрелять. Пока — в 
воздух, чего оказалось доста
точно. Через несколько часов 
были проведены первые за
держания, начато расследова
ние инцидента. Свой профес
сиональный праздник стар
шина милиции встретил в 
больнице с сотрясением 
мозга.

Т. АЗЕРНЫИ, 
руководитель пресс- 

группы УВД 
облисполкома.
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для работы на Алапаевском заводе КПД «Мобиль» 

ДИРЕКТОРА ЗАВОДА.
Квалификационные требования: высшее или среднетех

ническое образование по строительной специальности, 
стаж работы на руководящей должности не менее 5 лет.

При поступлении на работу предоставляется одноком
натная квартира немедленно, жилая площадь, соответст
вующая количественному составу семьи, — в течение 3—4 
месяцев. Оплата труда — по соглашению.

Обращаться по адресу: Свердловск, ул. Старых боль
шевиков, 2а в течение 2 недель со дня опубликования 
объявления.

Телефоны: 34-04-53, 34-05-12.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
по извещению № 1441 

ПРОИЗВОДИТ НАБОР НА КУРСЫ 
машинистов ВПР, ВПРС (образование высшее, 
среднее специальное), машинистов путеуклад
чиков (срок обучения 4,5 месяца, с 15 ноября, 
обучение проводится в Новосибирске); машини
стов ВПО-ЗООО, машинистов электробалластеров, 
водителей дрезин ДГКу (срок обучения 4 меся
ца, с 15 ноября, обучение проводится в Ташкен
те).

На курсы принимаются мужчины не моложе 
18 лет. Выплачивается стипендия 110 руб. После 
окончания курсов предоставляется работа в рай
онах Крайнего Севера и Свердловской области 
по вахтовому методу.

Здесь же ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ: слесари- 
электрики, мастер погрузочно-разгрузочных ра
бот, сторожа, слесари-ремонтники по автомоби
лям, плотник-столяр, слесари по ремонту буль
дозеров и экскаваторов с командировками на 
Север, водитель со всеми категориями.

Обращаться в Железнодорожное отделение 
центра по адресу: ул. Шевченко, 33.

ИЗДАТЕЛЬСТВО 
«УРАЛЬСКИЙ 

РАБОЧИЙ»
ПРИГЛАШАЕТ

на постоянную работу 
в профилакторий 

«Уральские самоцветы» 
(г. Сысерть)

с предоставлением жилья: 
шеф-повара, поваров, опе
ратора стиральных машин, 
кухонных рабочих, офи
циантку, баяниста-культ- 
организатора, водителя 
микроавтобуса с катего
рией «Д».

Обращаться в отдел 
кадров по адресу: ул. 
Тургенева, 13, комн. 32.

Тел.: 51-25-69, 56-91-25.

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ 

«УРАЛМИКРОСЕРВИС» 
народного концерна 

«Бутэк»
ПРЕДЛАГАЕТ 

отечественные персональ
ные компьютеры различ
ной конфигурации с уве
личенной мощностью, сов
местимые с IBM PC; про
водит их ввод в эксплуа
тацию с гарантийным сро
ком, обеспечивает техни
ческое обслуживание и 
ремонт.

Обращаться: 620089, 
Свердловск, ул. Онеж
ская, 2а. Телетайп 221872 
Схема, телеграф Схема.

Тел. 22-94-51.

ОПЫТНОМУ ЗАВОДУ НПО «УРАЛСИСТЕМ» 
ТРЕБУЕТСЯ

секретарь, свободно владеющий английским 
языком.

Обращаться по тел. 71-49-58.

ТОВАРИЩЕСТВО «АКЦЕПТ»
ПОДВЕЛО ИТОГИ КОНКУРСА 

на лучшее оформление товарного знака 
«АКЦЕПТ».

По итогам конкурса решено:
I премию — не присуждать,
II премию в размере 200 руб. — присудить 
Дробиз О. Г., 
поощрительную в размере 200 руб. — Криву- 
шину В. Ф., 
конкурс продлить до 31 декабря.

Справки по телефону 51-30-75.

Английский — за 12 дней!
ОРГАНИЗАЦИЯМ, МАЛЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ, 

КООПЕРАТИВАМ И ЧАСТНЫМ ЛИЦАМ 
ПРЕДЛАГАЕТСЯ

оригинальная методика интенсивного обучения 
английскому (французскому) языку за 12 дней 

по принципу погружения в языковую среду.
Методика разработана с учетом функциональных особен

ностей человеческой психики, рациональных приемов запо
минания и ориентирована, в первую очередь, на прямое об
щение, навыки ведения деловых переговоров с иностран
цами, беседы на производственные и бытовые темы, чте
ние без словаря текстов средней трудности.

В комплект методических материалов входят: 
практическое руководство материалов для преподавателей; 
образцы учебных пособий;
фонограммы (учебный текст, музыка).

Методика с успехом используется нами в собственной 
школе интенсивного обучения иностранным языкам. Исходя 
из практики, гарантируем усвоение 70—80% материала из 
объема 1500 слов при нулевой подготовке слушателей.

Цена методики договорная. По желанию заказчика ока- 
зываем методическую помощь, предоставляем видеомате
риалы.

Если вы хотите освоить преподавание по этой методике 
или изучить иностранный язык у нас, присылайте заявки 
по адресу: 3.30035, Запорожье, ул. 40 лет Советской Укра
ины, 66, информационно-коммерческая фирма Центра «Ве
да». Телефоны 60-76-74, 60-72-78.

РАДИОДЕТАЛИ СТОПРОЦЕНТНОЙ ГОДНОСТИ
ПРЕДЛАГАЕТ СВЕРДЛОВСКОЕ 

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ГАРАНТ» 

предприятиям, организациям, кооперативам — 
по безналичному расчету, 

населению — за наличные деньги. 
Обращаться в отдел материально-техническо

го снабжения — ул. Генеральская, 6, тел. 
44-22-03, в магазин — ул. Корепина, 36, тел. 
34-56-57.

Рекламное агентство «Малахит»

Ф комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

© спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37 
51-39-09

© писем 56-91-23. 56-17-50
ф ФМИ «На смену!». «Ин- 

форс» 56-91-16
ф Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34

Цена подписки на 1991 гол 12 руб 80 коп.
I азета выходит 250 раз в году ежедневно 
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